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в а ж н ы й  э т а п
ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ КАМПАНИИ

В стране все пгаре развертывает 
ея избирательная кампания. Наро
ды нашей многонациональной Ро
дины с подъемом готовятся к  выбо
рам в Верховные Советы союзных 
и автономных республик и в мест
ные Советы депутатов трудящих
ся.

Немногим более чем через месяц 
•— 3 марта— будут избирать своих 
посланцев в органы государствен
ной власти трудящиеся РСФСР, 
Украинской. Белорусской, Узбек
ской, Казахской, Молдавской, Лат- 
вігйской, Т>т>кменской н Таджик
ской республик. В Грузинской, 
Азербайджанской, Литовской, Кир
гизской, Армянской и Эстонской 

^республиках выборы назначены на 
W 17 марта.

С приближением выборов в горо
дах и селах нарастает волна поли
тической активности н трудового 
воодушевления советских люден. 
Это вполне .'закономерно в условиях 
нашей страны, где каждая избира
тельная кампания знаменует собой 
подлинное торжество социалистиче
ской демократии. Характеризуя на
ши выборы, товарищ Н. С. Хрущев 
говорил: «ЭТО П Р А З Д Н И К  Н А 
РОДА. П Р А З Д Н И К. С Т А В Ш И Й
х о р о ш е й  т р а д и ц и е й , п р о
ЦЕНТ П Р И Н И М А Ю Щ И Х  У Ч А 
СТИЕ В В Ы Б О Р А Х  В Н А Ш Е Й  
СТРАН Е Т А К О Й  ВЫ С О КИЙ . К А 
КОГО НЕ ЗН А Е Т Н И  О ДНА К А 
П И ТА Л И С ТИ Ч ЕС КАЯ  С ТРАН А 
М И РА . ЭТО И  ПОНЯТНО, ПОТО
М У ЧТО Н А РО Д В Ы Б И Р А Е Т В 
О РГА Н Ы  ВЛ АС ТИ  СВОИХ Л УЧ  
Ш И Х  ПРЕДСТАВИ ТЕЛЕЙ».

Нынешняя избирательная камла
ния, как и все предыдущие, носит 
всенародный характер. В ііей актив
но участвуют широчайшие массы 
тружеников города и деревни.

Избирательная кампания в девя
ти союзных республиках вступила 
в новый этап. Началось выдвиже
ние кандидатов в депутаты. Вчера 
на предприятиях Москвы и Ленин
града состоялись первые предвы
борные собрания трудящихся, по
священные выдвижению кандида
тов в депутаты Верховного Совета 
республики. На этих собраниях с 
новой силой проявились морально- 

— пооліііу іа іѵіа-ѵ^инство советских 
^Яодей, их сплоченность вокруг род
ной Коммунистической партии, ее 
ленинского Центрального Комитета.

Трудящиеся стремятся послать в 
органы государственной власти 
самых достойных, испытанных н 
закаленных в горниле труда и 
борьбы сынов и дочерей народа. На 
вчерашних собраниях кандидатами 
в депутаты Верховного Совета 
РСФСР единодушно выдвинуты то
варищи Л. И. Брежнев, Ф . Р. Коз
лов, Н. С. Хрущев, передовые рабо
чие, деятели науки н культуры — 
знатный ленинградский фрезеров
щ ик И. Д. Леонов, московский сле
сарь Герой Социалистического 
Труда Б. С. Егоров, машинист Мет- 
ростроя Т. Д. Митракова, хирург 
А . А . Вишневский и другие. Назы
вая своими кандидатами лучших 
людей страны, трудящиеся выра
жают безграничное доверие нашей 
партии, горячее одобрение ее ле
нинской политики, ее великой про
граммы.

Выдвижение кандидатов в депу
таты — дело первостепенной поли
тической важности. Задача состоит 
в том. чтобы повсеместно свято со
блюдать принципы советской изби: 
рательной системы, принципы со
циалистического демократизма, вы
раженные в требовании Программы 
КПСС: «ПРИ В Ы Д В И Ж Е Н И И  
КА Н Д И Д А Т О В  В Д Е П У ТА ТЫ  
СОВЕТОВ О БЕСП ЕЧИВАТЬ С А
МОЕ Ш И РО КО Е . ВСЕСТОРОН
НЕЕ О БСУЖ ДЕН ИЕ Н А  СО БРА

Н И Я Х  И В П ЕЧ А ТИ  Л И Ч Н Ы Х  И 
^ Е Л О В Ы Х  КА Ч Е С ТВ  К А Н Д И Д А 

ТОВ. ЧТО БЫ  В Ы Б И Р А Т Ь  Н А И 
БОЛЕЕ д о с т о й н ы х  И АВ ТО 
РИ ТЕТН Ы Х».

С началом выдвижения кандида
тов в депутаты подготовка к  выбо
рам требует еще ^ л ь ш е  внимания 
н усилий со стороны партийных, со
ветских, профсоюзных и других об
щественных организаций. Всесто
ронняя организационно-техническая 
подготовка должна сочетаться с ак
тивной, действенной предвыборной 
агитацией.

Агитационно - пропагандистская 
работа повсюду приобрела широкий 
размах. К  ней привлечены миллио
ны коммунистов и беспартийных 
активистов. В Москве, например.

среди избирателей работают около 
240 тысяч агитаторов. Партийные 

і организации, используя богатый 
! опыт предыдущих предвыборных 
кампаний, справедливо считают 
своим долгом мобилизовать лучшие 
силы для политической агитации на 
предприятиях и стройках, в колхо
зах и совхозах и по месту житель
ства избирателей.

Главное в агитационно-пропаган
дистской работе — глубокое разъ
яснение трудящимся внутренней и 
внешней политики партии и прави
тельства, выдающихся успехов, до
стигнутых советским народом в 
борьбе за выполнение исторических 
решений Х Х П  съезда КПСС, Надо 
со всей полнотой раскрыть массам 
смысл и значение перестройки пар
тийного руководства народным хо
зяйством на основе решений но
ябрьского Пленума Ц К  КПСС.

Важно использовать все формы 
и средства агитации и пропаганды 
для того, чтобы показать неизме
римое превосходство советской де
мократии. подлинно народный ха
рактер наших выборов, нашей из
бирательной системы. Агитаторы и 
пропагандисты обязаны помочь 
всем избирателям, особенно моло
дежи, лучше уяснить важнейшие 
положения советского избиратель
ного закона.

Большое значение имеет разъяс
нение трудящимся особенностей 
нынешних выборов, вызванных пе
рестройкой партийных и советских 
органов пи производственному 
принципу. Известно, что сельские 
районы 8 республиках укрупнены, 
ка к правило, до границ производ
ственных колхозно-совхозных уп
равлений. что в большинстве краев 
и областей созданы краевые и об
ластные промышленные и сель
ские Советы. В РСФСР, например, 
такие раздельные краевые и обла
стные Советы будут избраны в 
.1 краях и 37 областях, образованы 
и раздельные избирательные окру
га — для города и для села. Не
смотря на значительное укрупнение 
сельских районов, а в ряде мест 
и сельсоветов, общее количество 
депутатов не только не уменьшает
ся, а даже возрастет. Если в пре
дыдущие выборы R местные Советы 
Российской Федерации было избра
но 972 тысячи депутатов, то теперь 
предстоит избрать более миллиона 
депутатов При этом в соответствии 
с Программой КПСС состав Сове 
тов должен обновиться не менее 
чем на одну треть. Все изменения, 
внесенные в Положения о выборах, 
направлены на расширение пред
ставительства трудящихся в орга
нах власти* это будет способство
вать дальнейшему развитию социа
листической демократии, еще более 
массовому участию населения в 
практической деятельности Сове
тов.

Предстоит большая по.іитическая 
работа, призванная еще теснее 
сплотить массы вокруг партии, по
высить их общественную актив
ность, мобилизовать трудящихся на 
успешное выполнение производст
венных планов и социалистических 
обязательств.

Время не ждет! Избирательная 
кампания не знает отсрочек, она 
требует каждодневной организа
торской и агитационно-пропаганди
стской работы. Необходимо свое
временно проверить н уточнить 
списки избирателей, хорошо подго
товить и оборудовать помещения 
для голосования, обеспечить актив
ную деятельность всех избиратель
ных комиссий. Важно постоянно 
расширять сферу предвыборной 
агитации, лучше используя силы 
агитаторов и пропагандистов, а так
же печать, радио и телевидение. 
Развертывая яркую, убедительную 
агитацию за кандидатов народа, 
следует на примере передовиков 
показать духовный рост советских 
людей, заботу партии о развитии 
народных талантов н дарований.

Опираясь на опыт предыдущих 
избирательных кампаний, партий
ные организации могут и должны 
вовлечь в подготовку к  выборам 
еще более широкие массы трудя
щихся, еще выше поднять уровень 
всей организационной и политиче
ской работы, чтобы ознаменовать 
выборы новым триумфом блока 
коммунистов и беспартийных, но
выми победами в коммунистиче
ском строительстве.

(Передовая «Правды» за 29 ян
варя).

Возвращение Н. С. Хрущева 
М о с к в ув

28 января Первый секретарь ЦК 
КПСС, Председатель Совета Минист
ров СССР товарищ Н, С. Хрущев воз
вратился в Москву.

На Белорусском вокзале Н. С. Хру
щева встречали члены Президиума 
ЦК КПСС, кандидаты в члены Прези
диума ЦК и секретари ЦК КПСС.

План 1963 года— досрочно!
^  ПЕНЗА. 29 января. (ТАСС). Пен

зенский промышленный обком КПСС 
одобрил инициативу группы пред
приятий области, коллективы кото
рых обязались досрочно завершить 
піюграмму пятого года семилетки.

Коллектив Пензенского велосипед
ного завода решил выполнить го
довой план к  25 декабря. На три дня 
раньше срока завершит годовую про
грамму Пензенский часовой завод. 
Здесь внедряется новая автоматиче
ская линия.

Нерушимое единство 
партии и народа

Началось выдвижение кандидатов в депутаты 
Верховного Совета Российской Федерации

28 января начались предвыборные 
собрания трудящихся, посвященные 
выдвижению кандидатов в дміутаты 
Верховного Совета Российской Фе
дерации. Руководителей партии и 
правительства, передовиков произ
водства, видных деятелей науки и 
культуры выдвигают коллективы 
предприятий и учреждений кандида
тами в депутаты высшего органа 
власти р^публнки.

Предвыборные собрания еще раз 
демонстрируют великое единение 
партии и народа, несокрушимое 
единство блока коммунистов и бес
партийных.

Огромный пролет сталепроволочно
го цеха московского металлургиче
ского завода «Серп и молот» запол
нили более четырех тысяч трудящих
ся завода. На кумачовом полотнище 
призыв, обращенный к  металлургам: 
«Встретим выборы в Верховный Со
вет РСФСР и местные Советы депута
тов грудящихся новыми трудовыми 
успехами!».

На трибуну поднимается бригадир 
сортопрокатного цеха И. В. Король
ков, Под бурные аплодисменты соб
равшихся он предлагает выдвинуть 
кандидатом в депутаты Верховного 
Совета РСФСР по Калининскому из
бирательному округу города Москвы 
Первого секретаря Центрального Ко
митета КПСС, Председателя Совета 
Министров СССР товарища Н. С. Хру
щева.

Н. С. Хрущев прошел большой 
путь от рабочего до руководителя на
шей Коммунистической партии и Со
ветского правительства, говорит тов. 
Корольков. Никита Сергеевич с глу
боким уважением относится к  труду 
простых людей, знает их нужды, и 
народ верит ему. Трудолюбие и рабо
тоспособность Никиты Сергеевича, 
его энергия снискали у каждого из 
нас горячую признательность и лю
бовь.

Выступившие затем рабочие и ин
женерно-технические работники горя
чо поддержали предложение тов. Ко
ролькова. Все они в своих выступле
ниях характеризовали Н. С. Хрущева 
как выдающегося государственного и

партийного деятеля, смелого и неуто
мимого борца за счастье всех людей 
на земле, за мир во всем мире, за 
коммунизм. '

Собрание единогласно принимает 
постановление: выдвинуть кандида
том в депутаты Верховиого Совета 
РСФСР по Калининскому избиратель
ному округу города Москвы Первого 
секретаря ЦК КПСІС, Председате.чя Со
вета Министров СССР товарища 
Н. С. Хрущева и просить его дать 
свое согласие баллотироваться в де
путаты Верховного Совета РСФСР по 
Калининскому избирательному округу 
города Москвы.

Многолюдное предвыборное собра
ние состоялось на московском прибо
ростроительном заводе «Манометр».

Слесарь-механик эксперименталь
ного цеха И. Л. Москалев от имени 
рабочих, инженеров, техников и слу
жащих предприятия предложил вы
двинуть кандидатом в депутаты Вер
ховного Совета РСФСР Первого сек
ретаря ЦК КПСС, Председателя Сове
та Министров СССР товарища 
Н. С. Хрущева. Это предложение под
держали все выступающие.

Собрание единодушно постанови:; 
ло выставить кандидатом в депутаты 
Верховного Совета РСФСР по Кали
нинскому избирательному округу го
рода Москвы товарища Н. С, Хруще-' 
ва и просить его дать свое согласие 
баллотироваться в депутаты Верхов
ного Совета РСФСР по этому избира
тельному округу.

Кандидатура товарища Н. С. Хру
щева выдвинута также в Первомай
ском избирательном округе коллекти
вом рабочих, инженерно-технических 
работников и служащих Всесоюзного 
государственного ордена Ленина 
проектного института «Теплоэлек- 
тропроект».

В обстановке высокого патриотиче
ского подъема напчлось в избира
тельных округах города на Неве вы
движение кандидатов в депутаты 
Верховного Совета Российской Феде
рации.

Труженики прославленного Киров
ского завода с огромным воодушевле

нием выдвинули кандидатом в депу
таты высшего органа власти РОФСР 
по Кировсжо'му избирательному окру
гу  Первого секретаря ЦК КПСС, Пред
седателя Совета Министров СССР 
товарища Н. С. Хрущева, а также 
знатного фрезероівщиха Кировскогс 
завода И. Д. Леонова.

Коллектив 15-го строительстеа 
Лѳнметростроя назвал своими канди
датами в депутаты Верховного Сове
та РСФСР по Фрунзенсковгу избира
тельному округу Председателя Прези
диума Верховного Совета СССР Л. И. 
Брежнева и маіідагиста тюбингоук
ладчика Метростроя Т. Д, Митракову.

На предвыборном собрании коллек
тив завода «Электросила» выдвинул 
кандидатом в депутаты Верховного 
Совета РСФСР по Московскому изби
рательному округу члена Президиу
ма ЦК КПСС, секретаря ЦК КПСС 
Ф. Р. Козлова.

Комсомолка Людмила Хахалкина — передовая заточница больших 
сверл цеха №  2 Томского завода режущих инструментов. Начав пятый 
год семилетки, она решила выполнять сменные задания не ниже 120 
процентов. Свое обязательство передовая работница выполняет успеш
но. Каждый день она перевыполняет нормы на 25 — 30 процентов.

На снимке: Л. Хахалкина.
Фото с. Землякова.
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Н А Р О Д Н О Е  Х О З Я Й С Т В О  
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ В 1962 ГОДУ

Больших достижений в развития 
социалистической экономики, науки, 
культуры и в дальнейшем подъеме 
материального благосостояния народа 
добились в 1962 году ’П)удящиеся 
Российской Федерации, выполняя ре
шения XXII съезда партии и Програм
му КПСС. Об этом говоіжтся в сооб
щении Центрального статистического 
управления при Совете Министров 
РСФСР.-

Годовой план производства валовой 
продукции промышленностью Россий
ской Федерации перевыполнен. Вы
пуск продужции возрос по сравнению 
с 1961 годом, по предварительным
данным, на 9 процентов, в том числе
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Вечер. Над селом Боль
шая Галка Бакчарского 
сельского района сгуща
ются сумерки.

В центре села на зда
нии нового клуба ярко 
светится вывеска: «Агит
пункт». На огонек агит
пункта пришли колхоз
ницы тт. Яковлева, Вау
лина, колхозник тов. Ста
ростин, механик тов. 
Чиркин, домохозяйка 
тов. Рыжкова и другие. 
Многие располагаются за 
столом, где разложены 
свежие газеты и журна
лы.

Вскоре дежурный аги
татор Валентина Горбу
нова приглашает избира
телей на беседу. Она рас
сказывает колхозникам, 
в каких округах они бу
дут голосовать, разъяс
няет Положение о выбо
рах.

Колхозники внима
тельно слушают беседу.

Валентина Горбунова ‘— 
их товарищ по работе, 
активная колхозница. 
Несколько лет назад она 
окончила семилетнюю 
школу и пошла работать 
в колхоз. Вскоре о ней 
заговорили как об одной 
из передовых доярок. 
Сейчас Валентина ра
ботает в льноводческом 
звене.

С первых дней подго
товки к  выборам в Вер
ховный Совет РСФСР и 
местные Советы депута
тов трудящихся агиткол
лектив колхоза имени 
Кирова ведет большую 
работу среди избирате
лей. Колхозники охотно 
посещают агитпункт. 
Здесь имеется литерату
ра о решениях ноябрь
ского Пленума ЦК КПСС 
и последней сессии Вер
ховного Совета СССР. В 
агитпункте оформлен 
уголок передового опы

та в сельском хозяй
стве. подобрана лите
ратура для агитаторов и 
пропагандистов. Заведую
щая агитпунктом тов. 
Слюдкина и заведующая 
клубом тов. Салосйна 
стремятся разнообразить 
формы политической аги
тации. В январе колхоз
ники прослушали в агит
пункте лекции «Крепка 
семья строителей комму
низма», «Советский из
бирательный закон». Не
давно агитколлектив ор
ганизовал обсуждение 
кинофильма «Сейм выхо
дит из берегов».

Активное участие в 
работе агитпункта при
нимают учителя Больше- 
Галкинской восьмнлетней 
школы В. А. Юдина, 
Т. С. Матвеева, С, Н. Ле
вченко, акушерка мед
пункта Н. С. Пестрецова 
и другие. Они часто про
водят беседы с избирате

лями на десятидворках, 
выступают перед избира
телями в агитпункте.

На днях агитколлек
тив провел совещание с 
колхозными агитаторами. 
На нем опытный агита
тор учительница Т. С. 
Матвеева поделилась
опытом агитационной ра
боты среди колхозников. 
Являясь агитатором на 
молочнотоварной ферме 
первой комплексной
бригады, она активно по
могает коллективу фермы 
устранять недостатки в 
работе.

Сейчас агитколлектив 
колхоза имени Кирова го
товится провести с изби
рателями вечер на тему 
«Советская литература в 
борьбе за мир».

Ярко светит огонек 
колхозного агитпункта. 
Каждый вечер сюда охот
но идут избиратели.

А. ИГНАТЬЕВ.

Нет даже 
плана работы
Ювала —  одно из крупных сел 

Шегарского производственного управ
ления. В селе несколько партийных 
организаций, многочисленная лектор
ская группа. Сил для развертывания 
массово-политической работы доста
точно. По они пока не приведены в 
действие.

В центре села —  агитпункт, кото
рым заведует тов. Абрамов. Здесь 
не подобрана литература к  выборам, 
агитаторы не дежурят. Тов. Абрамов 
даже не составил план работы.

Бездействует и агитколлектив. 
Агитаторы не проводят беседы на де
сятидворках. С начала предвыборной 
кампании они успели только уточ
нить списки избирателей. Секретарь 
территориальной партийной' органи
зации А. Г. Семенов не организует 
работу агитаторов. Он даже не знает, 
кто из агитаторов какую работу про
вел.

—  Вот на днях будет совещание 
агитаторов, тогда и разберемся, кому 
что делать, —  спокойно заявляет он.

Пора покончить с раскачкой.
В. БОРИСОВ.

ПОПРАВКИ В ПРОЕКТИРОВАНИЕ 
ВНОСИТ КИБЕРНЕТИКА

Ученые вычислительного ботах помогла сэкономить б мил- 
центра Академии наук УССР, лионов рублей, 
преобразованного в минувшем Украинские ученые накопили 
году в институт нибернетики, немалый опыт решения на элек- 
совместно с проектировщиками тронных вычислительных маши- 

D планово-экономических за-сотрудниками Всесоюзного 
научно-исследовательского ин
ститута транспортного строи
тельства разработали программу 
для наилучшего (оптимального) 
проф или^вания железных до
рог. С ее помощью электронная 
вычислительная машина «Киев» 
всего за два часа определяет

дач.
Институту «Укргипроводхоз» 

помогли быстро и точно опреде
лить прогноз уровня грунтовых 
вод в районе гидростроительства 
на Днепре.

С каждым днем кибернетика
лучший, наиіолее экономически завоевывает себе все более.проч- 
выгодный вариант проекта доро- hqq место в проектных и адми- 

нистративно-управленческих ор- 
Расчеты показывают что на- ^чи заци ях и учреждениях. С ее 

т ж м г а  ю пиант строи- помощью в институте ведутся
S S a S i f t  L  '^ ^ш ж тр а ж й  сложные расчеты по определе тельства одшщ из магистралей. г^Ллгтонмогти ш 
предложенный машиной, оказал
ся на 10 процентов более эконо-

нию себестоимости перевозок на 
железнодорожном транспорте,

«ичиым по сравнению с вариан-

г?и"ту?о“ Г ™ К ^ р Г н о г Г ’ ”стр^ш
Г?пГ  S e r e  v 4a S  « лругне важные народ-тельства. іір и  расчете уч^^^^^ нохозяйственные проблемы, 

дороги в 600 километров кибер- ^
нетика только на земляных ра- (TAGC).

Сообщение Центрального 
статистического 

управления при Совете 
Министров РСФСР 

☆
производство средств производства 
(группа «А») —  почти на 10 процен
тов и предметов народного потребле
ния (группа «Б») —  на 6,7 процен
та.

Задания семилетнего плана выпол
няются с превышением. За истекшие 
четыре года семилетки производство 
валовой продукции в РСФСР увеличи
лось на 43 процента вместо 37 про
центов, предусмотренных расчетами 

контрольными цифрами семилетки 
на эти годы. Перевыполнено задание 
по многим важнейшим видам продук
ции.

В 1962 году отдельные отрасли 
промышленности увеличили произ
водство валовой продукции по срав
нению с предыдущим годом: химиче
ская промышленность —  на 14 про
центов, в том числе производство 
пластических масс и синтетических 
рмол —  на 15 процентов, черная и 
цветная металлургия —  на 9 про
центов. топливная и энергетическая 
промышленность —  на 8 процентов, 
машиностроение и металлообработка 
—  на 14 процентов, промышленность 
строительных материалов —  на 7 
процентов, лесная, целлюлозно-бу
мажная и деревообрабатывающая про
мышленность —  на 7 процентов, лег
кая промышленность и производство 
предметов культурно-бытового назна
чения —  на 3 процента, пищевая 
промышленность —  на 9 процентов.

Промышленность советов народного 
хозяйства выполни.ча годовой план 
производства валовой продукции на 
102,6 процента.

Годовой план повышения произво
дительности труда в промышленности 
выполнен. По сравнению с 1961 го
дом производительность труда возро
сла на 6 процентов.

Прибыль в народном хозяйстве воз
росла в сравнении с предшествую
щим годом на 14 процентов. Годовой 
план снижения себестоимости про
мышленной продукции выполнен.

В минувшем году в Российской Фе
дерации, говорится в сообщении ЦСУ, 
широко проводились мероприятия по 
дальнейшему техническому прогрессу 
в народном хозяйстве. Научно-иссле
довательскими институтами, проект
но-конструкторскими организациями 
и промышленными предприятиями 
разработано и изготовлено для раз- 
ЛИЧНЫ.Х отраслей народного хозяйства 
свыше двух тысяч новых образцов 
машин, механизмов, оборудования и 
около 500 видов различных приборов 
для контроля и автоматизации произ
водства. Промышленными предприя
тиями в 1962 году .освоено серийное 
производство пятисот новых видов 
продукции и снято с, производства 
около 200 технически устаревших 
конструкций машин.

Решению задач технического про
гресса способствовала возросшая 
творческая активность трудящихся. 
В народное' хозяйство РСФСР внедре- 
яю свыше 1,6 миллиона изобретений

и рационализаторских предложении, 
что дало экономию в расчете на год 
около одного миллиарда рублей.

В разделе.«Сельское хозяйство» го
ворится, что в 1962 году за счет 
распашки залежей, малопродуктив
ных сенокосов и пастбищ и использо
вания чистых паров увеличена посев
ная площадь сельскохозяйственных 
культур почти на 8 миллионов гекта
ров. Значительно улучшилась струк
тура посевных площадей.

Несмотря на неблагоприятные по
годные условия в отдельных районах 
РСФСР, валовой сбор зерна в 1962 
году достиг 5,4 миллиарда пудов, 
т. е. больше, чем в самом урожайном 
1958 году. Колхозы и совхозы Рос
сийской Федерации в минувшем году 
досрочно выполнили план заготовок 
хлеба и сдали государству 2 милли
арда 217 миллионов пудов зерна.

Во всех категориях хозяйств пого
ловье крупного рогатого скота увели
чилось в прошлом году на 3 миллио
на голов, в том J числе коров —  на 
904 тысячи голов. Поголовье свиней 
возросло на 3,7 миллиона голов, овец 
и коз —  на 593 тысячи голов. Госу
дарству продано больше, чем в 1961 
году, скота и птицы (в убойном весе) 
на 14 процентов, молока —  на 7 
процентов, яиц —  на 14 процентов.

Далее в сообщении ЦСУ указывает
ся, что в минувшем году по сравне
нию с 1961 годом возрос грузооборот 
транспорта общего пользования. Про
должались работы по развитию 
средств связи, радиовещания, телефо
низации.

За счет государственных капиталь
ных вложений в Российской Федера
ции в 1962 году введено в действие 
основных фондов на 15 процентов 
больше, чем в 1961 году. Вступили 
в строй 400 новых крупных промыш
ленных предприятий и большое коли
чество производств, цехов и агрега
тов на действующих предприятиях. 
Общий объем капитальных вложений 
государственных и кооперативных 
организаций РСФСР (без колхозов) в 
1962 году составил около 22 милли
ардов рублей. Производительность 
тртдл в строительстве по сравнению 
с 1961 годом повысилась почти на 
7 процентов.

Национальный доход РСФСР в 
1962 году увеличился по сравнению 
с 1961 годом на 6,5 процента. Насе
ление РСФСР в 1962 году получило 
из общественного, фонда потребления 
на народное образование, медицин
ское обслуживание, социальное обе
спечение ^  различные выплаты и 
льготы 17,5 миллиарда рублей. Об
щая сумма выплат и льгот увеличи
лась по сравнению с 1961 годом на 
1 мил.тиард рублей.

В больших размерах, отмечается в 
сообщении ЦСУ, осуществлялось в 
минувшем году жилищное и культуіь 
но-бытовое строительство.

Среднегодовая численность рабо
чих II служащих в народном хозяйст
ве РСФСР в 1962 году составила 43,2 
миллиона человек и увеличилась по 
сравнению с 1961 годом на 1 милли
он 500 тысяч человек.

Численность населения РСФСР на 
1 января 1963 года, по предвари
тельным данным, составила свыше 
123 миллионов человек.

(ТАСС).
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На Томском шпалооропиточном заводе хорошо Сейчас бригада работает на сортировке и погрузке 
трудится бригада грузчиков, возглавляемая комму* шпал на экспорт 
ннстом И. И . Бойко. Она борется за звание коллекти
ва коммунистического труда. В дни вахты в честь На снимке: (слева) бригадир И. Бойко, члены 
выборов в Верховны* Совет РСФСР и местные Сове- бригады И. Пономарев, В. Политов, С. Изотов, 
ты этот коллектив обратился к  администрации заво- р  „ г  п
да с  просьбой повысить норму выработки на 20 про- '--влнев и  ипарнн.
центов. Фото Ф . Хитриневича.
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Н О Р М И Р О В А Н И Е  
И ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ ТРУДА

В докладе на ноябрьском Пленуме 
ЦК КПСС Н. С. Хрущев говорил, что 
партийные организации многих пред
приятий и строек не знают, когда пе
ресматриваются нормы выработки. 
Кое-где в результате этого важное 
дело нормирования проводится по-бю- 
рократичѳоки.

Этот большой недостаток есть и в 
работе партийных организаций пред
приятий гор. Колпашево.

На ряде предприятий нормы выра
ботки не пересматривались длитель
ное время, кое-где это делалось по- 
каэеянозсу, без учета замечаний са
мих рабочих, без учета их личных ре
зервов. Часто бывало так, что пере
смотр лорм ле соирОБОжда.тся органи
зационными и техническими мерами, 
обеепечявающимн рост производи- 
тельности труда.

Яркий пример бюрократического 
подхода к  установлению норм можно 
привести из практики Кетского лесо
завода. В прошлом году директор тов. 
Морозов издал приказ, который даже 
не согласовал с завкомом, о повыше
нии норм выработки на переработке 
сырья в деревообделочном цехе. Это 
было неправильно. Когда в это дело 
вмешались коммунисты и  по д у ш ^  
поговори.чи с рабочими, то были най
дены резервы для повышения норм 
выработки на 28 процентов.

Отставание нормирования труда от 
уровня технического прогресса на 
предприятиях кирпичного завода, 
Нарымской сплавной конторы привело 
к  тому, что темпы роста производи
тельности труда стали отставать от 
темпов роста зарплаты. На лесохим- 
заводе, Кетском лесозаво-де слабое 
вшгмание к  нормированию, к  росту 
производительности труда отрица- 
тельпо сказалось на увеличении съё
ма продукции с оборудования. Эти 
предприятия не справи.тись с зада
нием четвертого года семилетки по 
выпуску продукции.

После ноябрьского Пленума ЦК 
КПСС горком КПСС, партийные орга
низации стали конкретнее заниматься 
вопросами нормирования труда, шире 
привлекать к  этому важному делу ра
бочих.

В коллективах сейчас широко об
суждаются обязательства на текущий 
год. И очень важно, чтобы они отра

жали реальные возможности коллек
тивов, каждого рабочего.

Коммунисты хлебокомбината вме
сте с секретарем партийного бюро 
тов. Киреевым собрались с членами 
бригады тов. Струкова и по-деловому 
поговорили с людьми, смогут ли они 
повысить сменную выработку за счет 
ОБОИХ личных резервов.

—  Конечно, —  был ответ, —  мы 
вполне можем )'величить нот>му на 
5— 6 процентов. У нас есть личные 
резервы.

Вскоре такую же мысль высказали 
все бригады, где побывали коммуни
сты. Это позволило единодушно запи
сать в коллективном обязательстве 
новый пункт: учитывая пожелания 
рабочих, повысить нормы выработки 
■на 5 процентов.

Партийные организации завода 
«Металлист», комбината бытового 
обслуживания также широко поддер
жали инициативу передовых работ
ниц, предложивших за счет личных 
резервов увеличить их нормы выра
ботай на 5— 15 процентов. Обжигаль
щицы тт. Вялова и Симонова, мастера 

' пошивочного производства тт. Нако
нечная, Ворошилова, Родикова, Вол
кова и другие сейчас успешно справ
ляются с повышенными нормами.

Эти примеры еще раз показали, 
что на предприятиях есть много ре
зервов роста производительности тру
да.

На повестку дня партийных собра
ний все чаще стали выноситься во
просы экономического характера, за
трагивающие все факторы роста 
производительности труда.

Улучшению дела технического нор
мирования, пересмотру устаревших 
норм выработки способствовали эко
номические конференции, проведен
ные на предприятиях по инициативе 
городского общественного бюро ^оно - 
мического анализа. Конференции со
стоялись на рыбоконсервном комби
нате, заводе «Металлист», в горпром- 
комбинате и других. В их работе при
няли участие более тысячи человек. 
На них шла речь о путях повышения 
производительности труда, лучшего 
использования оборудования, вскры
вались неиспользованные резервы, 
критиковались недостатки в органи
зации нормирования груда.

Рекомендации экономических кон
ференций нашли отражение в дея
тельности партийных организаций. 
Коммунисты ряда предприятий, где 
прошли такие конференции, разрабо
тали конкретные мероприятия по тех
ническому прогрессу и улучшению 
нормирования.

Партийная организация горпром
комбината сразу же после экономиче
ской конференции занялась изучени
ем использования рабочего времени 
на всех основных процессах про
изводства, привлекла к  этому ши
рокий круг рабочих. В скором 
времени на предприятии были внедре
ны в лесопилении, домостроении, тар
ном и мебельном производствах но
вые, технически обоснованные нормы 
с учетом предложений рабочих. На
пример, на изготовлении отдельных 
видов мебели нормы повыси.іись от 
20 до 40 процентов.

Городской комитет партии, работая 
в новых условиях, стал более пред
метно направлять партийные органи
зации на изыскание резервов повы
шения производительности труда. В 
плане работы бюро горкома КПСС на
мечено обсудить вопросы повышения 
производительности труда на ряде 
предприятий. Намечается провести 
городскую экономическую конферен
цию на тему: «Пути повышения про
изводительности труда на предприя
тиях».

Партийным организациям пред
приятий предстоит еще немало пора
ботать, чтобы улучшить дело норми
рования труда, придать этой работе 
массовый характер. И сейчас еще не
которые нормы недостаточно обосно
ваны.

Взять, к  примеру, труд сучкоруба 
в леспромхозе. Какие сучья легче об
рубить —  сосны или пихты? Даже не 
специалист может сказать, что сосно
вый хлыст можно обработать гораздо 
легче и быстрее. Однако нормы для 
обработки сучьев на разных породах 
древесины одинаковы.

Горкому КПСЮ, партийным органи
зациям предстоит еще много сделать, 
чтобы упорядочіпь нормирование 
труда.

В. ВАСЬКОВ, 
заведующий отделом промышлен

ности Колпашевского горкома
КПСС.

О Ш И Б К И  Б У Д У Т  И С П Р А В Л Е Н Ы
Сельхозартель «Сибиряк» —  пере

довое хозяйство Зырянского произ
водственного управления. На днях 
здесь состоялось отчетно-выборное 
собрание.

Председатель колхоза тов, Селяни- 
нов в своем докладе подробно расска
зал об итогах работы хозяйства за 
прошедший год.

В 1962 году произведено более 17 
тысяч центнеров зерна —  столько^ 
сколько намечали.

На площади 380 гекта'ров озимых в 
среднем с гектара получили по 12,3 
центнера зерна, пшеницы —  по 11,3 
центнера с гектара. Но колхозники 
далеко не использовали имеющихся 
возможностей. Об этом говорят такие 
факты. В первой комплексной бригаде 
в среднем с гектара озимой ржи по
лучено по 15,8 центнера, пшеницы 
—  по 14,3 центцера, а во второй 
бригаде озимых —  по 8,3 центнера, 
пшеницы —  около 10 центнеров. По
чему? Потому что бригадир второй 
бригады Н. Чернов, начальник меха
низированного отряда тов. Бударин 
не боролись за повьшение культуры 
земледелия. Механизаторы допускали 
нарушения правил агротехники, не 
выдерживали глубину пахоты, пред
посевную обработку почвы проводили 
с низким качеством. Много зерновых 
было посеяно по весновспашке. Здесь 
по два— три года подряд сеется пше
ница по пшенице.

Или такой факт. Урожай кукурузы 
в целом по колхозу получен по 400 
центнеров с гектара. Однако с внед
рением и воэделываіниеім сахаріной 
свеклы колхоэншги не справи
лись. Ее собрали по 70 центнеров 
корней с каждого из 10 гектаров. К 
возделыванию этой культуры отнес
лись не по-хозяйски.

В истекшем году правление колхо
за усилило работу по льноводству. 
Звено В. Давыдовой в среднем с гек
тара получило по 2,9 центнера льно

волокна и по 2,8 центнера семян. Го
сударству было цро-даяо 125 центне
ров льносемян. Лея оправдал затраты 
и дал колхозу более 20 тысяч рублей 
прибыли.

Как в докладе, так и в выступле
ниях колхоэников велся большой раз
говор о животноводстве. Колхоз до
срочно рассчитался с государством по 
продаже молока, мяса. На фермах 
увеличилось стадо общественного ско
та; логоловье свиней увеличилось бо
лее чеві в два с половиной раза по 
ораівнекию с 1961 годом. Если в 
1961 году колхоз продал государству 
мяса 427 центнеров, то в 1962 году—і 
704 центнера. Сверх годового плана 
было продало 587 центнеров молока.

Однако колхозники резко крити
ковали правление за недостатки в раз
витии животноводства. Овцеводство и 
птицеводство должны быть тоже до
ходными, говорили колхозники 
тт. Карышев, Боличенков. Колхоз не 
вшолнил плана продажи государ
ству шерсти. Уменьшается поголовье 
птиц. Из плана 3.500 имеется 2.439 
кур. Из-за недобросовестной работы 
члена правления тов. Бредовой и 
птичниц за два года на ферме па
ло 4.165 голов птицы.

Выполнение приходо-расходной 
сметы было в центре внимания собра
ния, В докладах тов. Селянинова и 
председателя ревизионной комиссии 
тов. Антоненко был дан экономиче
ский анализ по каждой отрасли хо
зяйства, по каждой статье сметы. В 
колхозе планировалось получить 
218.636 рублей дохода, получено 
2 2 І6 2 4  рубля, в том числе от жи- 
вотноѳодства 106.062 рубля (при 
плане 98.306 рублей), растениеводст
во дало 105 тысяч рублей дохода 
(при плане 113.800 рублей).

—  Мы имели бы куда лучшие ре
зультаты хозяйственной и финан
совой деятельности. —  говорил кол
хозник тов. Капустин, —  если бы бе- і

регли свое добро. При уборке урожая 
зерно не взвешивалось, не исключены 
были случаи растаскивания хлеба. 
Надо иметь автовесы.

Член правления тов. Ильин гово
рил о том, что надо поднять ответст
венность материально-подотчетных 
лиц за сохранность колхозного добра.

—  Итоги года показывают, —  го
ворил колхозник тов. Губин, —  что 
можно было поработать лучше. В кол
хозе растет поголовье скота, а строи
тельство отстает. Зимой можно лес 
заготавливать, а это не делается.

Колхозники резко критиковали не
радивых я решили, если они и впредь 
будут относиться к  работе плохо, ис
ключать их из колхоза.

Ход собрания наглядно показал, 
какое большое значение придают кол
хозники выполнению решений но
ябрьского Пленума ЦК КПСС. Они уч
ли допущенные ошибки и промахи и 
наметили задачи на 1963 год. В кол
хозе заложен хороший фундамент для 
получения высокого урожая: полно
стью заготовлена зябь, засыпаны до
бротные классные семена, полным 
ходом идет ремонт инвентаря.

В 1963 году посевы зерновых ре 
шено увеличить на 160 гектаров, по
лучить в среднем по 14 центнеров 
зерна, льносемян —  по 3,2 центне
ра. Но урожай такой надо завоевать. 
Решено внести в почву 5.600 тонн 
перетоя, 15 тонн золы, на 600 гек
тарах провести авиахимпрополку. 
Будет посеяно узкорядным и перекре
стным способами 1.832 гектара зер
новых.

Колхозники единодушно решили 
досрочно выполнить годовой плав 
продажи государству мяса, молока и 
других продуктов животноводства.

Избран новый состав правления 
колхоза. Председателем колхоза 
избран £ . А. Селянинов.

Л. BORTEHKO.

о т к л и к и САДАМ-ЗАБОТЛИВЫЙ
І^Бакчарский сад гибнет», «Защи

тить сады» —  эти корреспонденции, 
опубликованные недавно в газете 
«Красное знамя», свидетельствуют о 
неправильном отношении к  развитию 
садоводства в нашей области. Мы до
бавим к  изложенным в них фактам 
еще несколько — из практики хо
зяйств бывшего Кожевниковского

В 1946 году в колхозе имени Ка
линина был заложен плодово-ягодный 
сад. Б нем посадили ябло-ни различ
ных сортов. Тогда же были посажены 
уссурийские сливы, песчаная и степ
ная вишня, садовая земляника, мали
на, смородина, крыжовник.

Шли годы. Сад расширялся и хо
рошел. Междурядья всегда находи
лись под черным паром. В почву вно
сились удобрения. В саду росли цве
ты. Вокруг него красовалась доброт
ная ограда. Труд садоводов хорошо 
окупался. Яблоки плодоносили, бога
тый урожай давали арбузы, помидо
ры. Кожевниковские арбузы можно 
было встретить даже в магазинах го
рода Томска.

В 1948 году заложили на двух 
гектарах сад и в колхозе «Путь к но
вой жизни», в 1950 году первые 24 
сотки засадили яблонями в селе Ба
зой (колхоз имени XXII съезда 
КПСС). А сейчас здесь сады раскину
лись на 7 гектарах. В Чилино разме
щены сады на четырех гектарах.

У Х О Д
Разбили сады в колхозах «Сибирь», 
имени Лепина, имени Кирова.

В отдельных хозяйствах от садов 
стали получать неплохріе доходы. Так, 
в бывшем колхозе имени Калинина 
от сада получали по 40— 60 тысяч 
рублей дохода. В базойском салу кол
хоза имени XXII съезда КПСС в 1960 
году собра.чи более тонны яблок.

Однако за последние годы внима
ние к  садам у кожевниковцев ослаб
ло, и сады стали постепенно прихо
дить в запустение. В Кожевников- 
ском откормосовхозе два года подряд 
от сада получают по тысяче рублей 
убытаов.

Правление колхоза имени Кирова, 
чтобы избавиться от сада, передало 
его восьмилетней школе. С каждым 
годом все хуже становится елгайский 
сад колхоза имени Ленина. Если не
сколько лет тому назад в нем было 
700 с лишним яблонь, то сейчас ос
талось немногим более 300. Заросли 
вишня. В 1962 году в саду собрали 
всего 95 килограммов смородины и 
35 килограммов крыжовника, хотя 
был урожай и вишни, и малины. За 
садом никто не ухаживает.

КОЛЛЕКТИВ ПОМОГАЕТ КОЛЛЕКТИВУ
Еще год назад сельхозартель имени 

Кирова считалась одной из отстающих 
по производству продуктов животно
водства в Асиновском производствен
ном управлении. Артель находилась в 
большом долгу перед Родиной и по 
продаже государству мяса, молока.

Выполняя исторические решения 
XXII съезда КПСС и последующие ре
шения партаи, направленные на кру
той подъем сельскохозяйственного 
производства, труженики артели при
вели в действие многие ранее неис
пользованные резервы в своем хозяй
стве.

В прошлом году, впервые за мно
гие годы, досрочно выполнен годовой 
план продажи государству мяса, мо
лока, шерсти и яиц.

Иного своего труда вложили кол
хозные животноводы в решение этой 
задачи. Год назад мяса было продано 
государству всего около 800 центне
ров, а в 1962 году колхозники про
дали 1.500 центнеров мяса.

В прошлом году надой моло
ка увеличился по сравнению с 
1931 годом на 254 килограмма на 
каждую корову, а продажа его воз
росла на 18,4 процента, или на 960 
центнеров.

Передовые доярки Т. Мигачева, 
А. Заврина, А. Манахова, А. Баканча, 
Т. Шальнова получили надой свыше 
2.330 килограммов молока, а сред
ний по ферме надой составил более 
2.100 килограммов на корову.

Земли колхоза имени Кирова гра
ничат с землями передового колхоза 
имени Ленина. При равных условиях 
производство продуктов животновод-

Трреники колхоза имени Ленина взяли шефство 
над соседним колхозом имени Кирова

ства на сто гектаров сельхозугодий в 
этих хозяйствах далеко не одинако
вое. Например, в сельхозартели име
ни Ленина молока произведено в 
1962 году 160,6 центнера, а в кол
хозе имени Кирова— только 94,3 цен
тнера. Мяса произведено за прошлый 
год на сто гектаров пашни (в убой
ном весе) в колхозе имени Ленина 
25,3 центнера, а в колхозе имени 
Кирова —  14,6 центнера.

Членам сельхозартели имени Ле
нина по душе пришл'ась инициатива 
хлеборобов колхоза имени XX II съез
да КП()С Винницкой областа и его 
председателя Героя Социалистическо
го Труда тов. Кавуна, которые взяли 
шефство над одним из колхозов. По 
их примеру колхозники колхоза име
ни Ленина решили тоже взять шефст
во над своими соседями и помочь им 
в изыскании и использования имею
щихся резервов для более резкого 
увеличения производства продуктов 
животноводства.

С этой целью на прошлой неделе у 
кировцев побывала делегация колхоза 
имени Ленина. Возглавил ее секре
тарь парткома тов. Шабунин. Гости 
тщательно ознакомились с организа
цией зимовки скота, присмотрелись ѵ 
резервам, по-дружески побеседовали

с работниками животноводства.
Затем состоялся оживленный обмен 

мнениями между гостями и хозяева
ми.

Председатель колхоза имени Киро
ва А. Н. Кливинский признал, что на
ряду с некоторыми успехами в живот
новодстве имеется очень иного упу
щений. В хозяйстве еще плохо орга
низован откорм скота. Много скота 
артель сдает государству низкой упи
танности, из-за этого артель терпит 
большие убытки.

Серьезные ошибки допускаются в 
производстве молока. Все еще очень 
низка продуктивность многих коров.

Недопустимо низка товарность 
молока. На внутрихозяйственные 
нужды в прошлом году израсходова
на почти четвертая часть полученно
го молока.

Е. Е. Винокурова, доярка Феокти- 
стовской фермы колхоза имени Лени
на, заметила, что некоторые работни
ки молочнотоварной фермы недобросо
вестно относятся к  порученному делу.

—  Передовые доярки, —  заявила 
она,—-получили надой от своих групп 
коров свыше 2.400 литров молока, а 
отстающие не дотянули и до 2.000 
литров. S  это пре одинаковых усло
виях. Причина такой разницы в на

доях —  разное отношение к  делу. Од
ни стараются, добиваются, а другие 
настроены так —  лишь бы помень
ше хлопот да забот. Коровы у та
ких доярок грязные, распорядок дня 
нарушается. Корма бросят в кормуш
ку  и спешат домой. С таких беспеч
ных работников надо больше спраши
вать всем коллективом фермы.

Как и ожидали гости, они нашли 
и много поучительного для себя. Вся 
делегация осталась довольна забота
ми животноводов о выращивании те
лок, которых в артели насчитывается 
сейчас свыше двухсот. Они рослые, 
упитанные. Хорошее будет пополне
ние дойного стада^^

Внимательно выслушав замечания 
и предложения шефов, взвесив свои 
возможности, работники животновод
ства колхоза имени Кирова приняли 
на пятый год семилетки новые обяза
тельства по производству и продаже 
продуктов животноводства.

Главным резервом для увеличе
ния производства мяса здесь считают 
дальнейшее ускоренное развитие 
свиноводства. В этом году сви
нины намечено продать государству 
1.100— 1.200 центнеров. Для этого 
созданы все условия. Построен доб
ротный свинарник-маточник. В нем 
все основные трудовые процессы ме
ханизированы. Подобрано сто основ
ных и свыше полутораста полно
ценных разовых свиноматок. На фер<- 
ме сложился дружный, работоспособ
ный коллектив свинарок. Правлеіаіе 
артели, партбюро р а (н ^  свинофермы 
держат оод своим повседневным кон

тролем, вовремя приходят на помощь 
работникам фермы. Работники фермы 
приняли обязательство за год произ
вести по 12 центнеров свинины на 
каждую основную свиноматку.

Всего артель рассчитывает продать 
мяса нынче не менее 1.800 центне
ров, или больше против прошлого го
да на 20 процентов. План I  квартала 
продажи мяса артель выполнила на 
154 процента.

Большими резервами располагает 
артель' для увеличения производства 
молока. За счет собственных нетелей 
стадо коров возрастет до 470 голов и 
от каждой из них намечено надоить 
не менее 2.150 килограммов молока. 
Это даст возможность продать госу
дарству 7.800 центнеров молока, или 
на 20 процентов больше прошлогод
него.

Сделано начало по внедрению под
сосного метода воспитания телят.

В артели разработана новая струк
тура посевных площадей. Посевы 
зернобобовых культур намного увели
чиваются. Принимаются меры к  то
му, чтобы повысить урожайность кор
мовых культур. Организуется интен
сивный откорм животных.

Все это позволит успешно выпол
нить обязательства по продаже Ро
дине продуктов животноводства.

—  Спасибо, соседи, за помощь,—  
говорят кировцы колхозникам сель
хозартели имени Ленина.

Шефы внимательно следят за ходом 
дел в колхозе имени Кирова.

Трудовая дружба двух коллективов 
прододжается.

И. КОРШУНОВ.

Особого внимания заслуживает сад 
опытно-семеноводческого хозяйства 
Томской опытной станции, ранее при
надлежавший бывшему колхозу име
ни Калинина.

Вокруг сада сгнила и упала изго
родь, а так как рядом с садом обору
довали летний лагерь для свиней, то 
о«и свободно пасутся в саду, подры
вают корни яблонь, уничтожают мо
лодые насаждения и ягодники.

Спрашивается, какой можно при 
таком отношении получить от сада 
доход? В 1962 году собрали всего 
12,7 центнера яблок, хотя в саду 
иож>но снимать яблок по меньшей ме
ре 10 тонн. Например, в 1960 голу, 
даже при неудовлетворительном ухо
де, с отдельных яблонь сорта «шип» 
получили по 60 килограммов яблок, 
сорта «апорт» —  по 50 килограм
мов и «пепин шафранный» —  по 45 
килограм.чов. А таких деревьев, всту
пивших в пору плодоношения, в са
ду 350. Кроме этого, имеется 85 яб- 
лояь-трехлеток, которые также при 
хорошем уходе через 2 —-3 гола мо
гут плодоносить. В саду, как правило, 
работает не более 6— 7 человек. Они 
должны ухаживать и за садом, и вы
ращивать овощи, которых в 1962 го
ду было 3,5 гектара. Могут ли эти 
люди вручную провести все работы? 
Безусловно, нет!

Только благодаря большим стара
ниям рабочих тт. Краузе, Ноет. Гея- 
кель, Белец и Григорьевой был поду
чен сравнительно неплохой урожай 
арбузов, дынь, огурцов, что позволи
ло хозяйству реализовать их на 
4.716 рублей.

Ждет хороших хозяев сад элитно
семеноводческого хозяйства. Доста
точно внедрить в нем механизацию и 
организовать комплекс агромероприя
тий, как он будет давать хорошие 
доходы. Имеется возможность уже в 
1963 году расширить сад н4 3 гекта
ра.

Сады надо спасти от гибели. Эго 
дело специалистов Томской областной 
сельскохозяйственной станции, Ше- 
гарского производственного управле
ния. К сожалению, они не интересу
ются садами. Такого же упрека заслу
живают специалисты из областного 
управления производства и заготовок 
сельскохозяйственных продуктов. Они 
совершенно устранились от руковод
ства развитием садоводства.

В нашей области садоводство мож
но сделать товарной отраслью сель
скохозяйственного производства. Не
обходимо укрепить колхозы и совхозы 
квалифицироваіЕными кадрами еадо- 
водон. При желании можно и кадры 
садоводов подготовить, и мехашгаиро- 
вать все трудоемкие работы в садах.

Е. СЕЛЕЗНЕВА, 
научный сотрудник Томской 
сельскохозяйственной опытной 
станции.

В. БУТОРИН, 
наш соб. корр.

штурма—
затишье

в  прошлом году уборка уро
жая в большинстве хозяйств Шегар- 
ского производственного управления 
была закопчена быспк).

Ремонт тракторов в мастерских 
Шегарского объединения «Сельхоз
техника» можно было начинать во 
второй половине сентября. Но пред
седатель объединения тов. Липухин и 
главный инженер тов. Абдулия не 
торопились.

И вдруг в конце ноября выясни-^ 
лось, что план IV  квартала по ремон
ту тракторов находится под угрозой 
срыва. Тов. Липухин и тов. Абдулин 
забеспокоились. В мастерских начал
ся аврал. Ежедневно из их ворот вы
езжали по два готовых трактора. В 
декабре было отремонтировано 52 
трактора! Темпы немалые.

У руководителей объединения от
легло от сердца: план IV  квартала 
был выпо;шен на 129 ироцепюв.

А сейчас в мастерских снова за
тишье. За 24 дня января шегаірцы 
подготовили только 6 машин. Можно 
предполагать, что и в первом квап4 
тале этого года они надеются на 
штурм.

Качество отремонтированных в ма
стерских Шегарского объединения 
«Сельхозтехника» машин очень 
низкое, потому что тов. Липухин и 
тов. Абдулин плохо контролируют 
качество работы механизаторов. В 
мастерской допускаются грубые на
рушения технологии и организации 
ремонта техники.

Подготовка тракторов ведется пре
имущественно устаревшим бригадно
узловым методом. В мастерской в бес
порядке стоят тракторы. Детали и 
узлы машин разбросаны или свалены 
в кучи прямо на пол в грязь, рабочие 
места плохо оборудованы и захламле
ны выбракованными деталями. Мно
гие участки не укомплектованы по
стоянными кадрами.

Мойка деталей производится нека
чественно, детали не очищаются от 
нагара и грязи, рубашки блоков не 
промываются.

В моторном цехе допускаются 
серьезные нарушения в монтаже от
дельных узлов двигателей.

Мы проверили одну собранную 
поршневую группу и выяснили, что 
в двух шатунах втулки верхней го
ловки поставлены старые, прилегае
мость втулки к пальцу шатуна пло
хая.

Отдельные узлы для трактора

Так, в фильтре грубой очистки м а Щ  
поставлены два негодных войлочных 
сальника. В коробке передач внут
ренняя обойма подшипника 50408 на 
первичном валу посажена слабо, ше
стерни собраны непромытые. Шесть 
дисков барабана заднм'о моста и ве
домый барабан негодные.

У трактора ДТ-54 2 картер бор
товой передачи лопнул.

Почти на всех тракторах ремонтни
ки ставят болты и пробки со смятыми 
головками. Шплинтовку шатунных 
подшипников тракторных двигателей 
производят в мастерской нестандарт
ными шплинтами, карманы коленча
тых валов плохо очищаются. После 
консервации детали сразу ставят на 
узлы, не промывая их.

В. АНИКИН, механии-контрелѳр 
совхоза «Россия» Шегарского 
производственного управления;
В. МАЛАХОВ, рабочий моторно
го цеха мастерской Шегарского 
объединения «Сельхозтехника»;
В. ОЛОВЯНИШНИН06, главный 
инженер совхоза «Россия»;
И. МЕЛАНИЧ, старший инже
нер областного объединения 
«Сельхозтехника».

Семинар лекторов- 
международников

Состоялся семинар лекторов- 
международников Томска, а 
также лекторов отделений Об
щества по распространению по
литических и научных знаний 
Томского н Ш егарского произ
водственных управлений.

Перед собравшимися высту
пил лектор правления Общест
ва по распространению полити
ческих и научных знаний 
РСФСР А . П. Котиков. Он дал 
обстоятельный анализ между
народной обстановки и ответил 
на многочисленные вопросы.

Я. ФЕДОРОВ.

СЕМИНАР 
ДИРЕКТОРОВ 

ОПОРНЫХ ШКОЛ
С целью распространения передо

вого педагогического опыта в каждом 
районе нашей области созданы опор
ные школы, на базе которых органи
зуется методическая учеба учителей. 
При институте усовершенствования 
учителей закончил работу семинар 
директоров опорных школ, в котором 
участвовали 30 человек.

Директора опорных школ прослу
шали ряд лекций о передовых мето
дах преподавания, встретились с за
служенной учительницей РС ФС ^^ 
Л. П. Павловой, чей опыт ш и р о к * ' 
внедряется в школах области, посети
ли уроки лучших учителей г. Томска 
в школах 3, 16, 45, 47.

В феврале облоно и институт усо
вершенствования учителей проведут 
семинары заведующих районо и ин
спекторов школ, н. попов.
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Каждому студенту— 
навыки исследователя g

В связи с бурным развитием нау
ки и техники перед высшей школой 
встает задача дальнейшего повыше
ния качества выпускаемых специа* 
листов. А ото связано с пересмотром 
и изменением многих разделов рабо
ты высшей школы и в первую оче
редь с изменением организации са
мого процесса обучения.

6  недалеком прошлом технический 
уровень большинства отраслей про
изводства был достаточно отстояв' 
шимсл, сравнительно стабильным. 
Достижения науки относительно ред
ко приводили к  коренным изменени
ям в них.

От студента тогда требовалось 
глаівівьгм образом изучение уже отра- 
ботаяных положений, изложенных в 
учебниках а  учебных пособиях.

Сейчас наука развивается исклю
чительно бурно, ее достижения на
растающим потоком идут в произ
водство.

Специалист на предприятии не
прерывно сталкивается с новыми и 
новыми видами оборудования, прин
цип действия которых во многих 
случаях является для него малоиз- 

^вестным, с новыми материалами, 
технологические свойства и конст
руктивные ’возможности которых он 
мало знает. Для того чтобы освоить 
новую технику, новые материалы, 
совершенствующуюся технологию 
производства, он должен более систе
матически, чем раньше, расширять 
свой научно-технический кругозор, 
проводить необходимые исследования.

Для этого обычно нужно исполь
зовать новейшие приборы и аппара
ты, а в ряде случаев проектировать 
и изготовлять новые -приборы, при
способления, инструменты, разраба
тывать методику исследований. Соот
ветственно этому надо совершенство
вать подготовку специалиста в вузе.

Кроме того, сейчас иного вьшуск- 
ников вузов направляется непосред
ственно в  научно-исследошательские 
ш ституты н  учреждеікия, в  исследо
вательские лаборатории предприятий.

Таким образом, выпускаемый вузом 
специалист до.іжен обладать доволь
но прочными навыками исследовате
ля.

Поэтому надо так изменить учеб
ный процесс, чтобы студент получал 
более глубокие знания по своей спе
циальности и сопредельным областям 
науки и техники, а также значитель
ные и устойчивые навыки исследо
вательской работы.

Томский политехнический инсти
тут, как и другие вузы страны, мно
гое делает Х1Я улучшенія научяо- 

^ееледовательской деятельности сту- 
Дентов. У нас накоплен в этом деле 
известный положительный опыт. Это 
отмечали Министерство высшего и 
среднего специального образования 
РСФСР, ЦК ВЛКСМ, Главное управ
ление инженерно-технических вузов.

Вовлечение студентов в исследова
тельскую работу проводится у  нас 
различными путями.

На физико-техническом факульте
те отведенные для научно-исследова
тельской работы часы включаются в 
расписание учебных занятий. Все 
студенты четвертого л пятого курсов 
систематически получают ооноввые 
навыки исследовательской работы. 
Тематика проводимых студентами ра
бот определяется с учетом и тематики 
научной работы ка<5едр.

На химико-технологическом фа
культете основой организации науч
но-исследовательской работы студен
тов является последовательное уча
стие их в работе кружков на кафед
рах: первокурсники и частично вто
рокурсники работают в кружках по 
общей химии, студенты U и Ш  кур
сов —  в кружках по аналитической 
химии, органической или физической 
химией занимаются студенты I I I  н IV 
курсов. Завершением являетоя уча
стие студентов старших курсов в на
учной работе специальных кафедр.

В кружках общих кафедр студен
ты работают по желанию, а старше- 
курсники обязательно участвуют в 

^  научно-исследовательской работе 
кафедр при изучении ими специаль
ных дисциплин.

Исследования студентов химико
технологического факультета носят, 
как правило, экспериментальный ха
рактер, хотя они выполняют и рефе
ративно-обзорные или проектно-кон
структорские задания. Однако и на 
этом факультете определенная часть 
студентов I — I I I  курсов за 3 — 3,5 го
да обучения остается не вовлеченной 
в научно-исследовательскую работу.

И с переходом их на І -й  курс на
ступает, так сказать, Н(шый этап в 
обучении. Студенты начинают тру
диться в лабораториях специальных 
кафедр, где с учетом их желания и 
склонностей оши обязательно при
влекаются к  экспериментально-ис
следовательской работе. Этому спо
собствуют некоторые особенности 
обучения студентов-химиков. Если 
кружки на общих кафедрах работа
ют, главным образом, вне расписа
ния учебных занятий, то научные 
исследования студенты старших 
курсов выполняют в часы лаборатор
ных занятий по специальным дис
циплинам, Объем эгах занятий зна
чителен и составляет примерно 100 
— 120 часов на IV  и 150— 200 ча
сов —  на V курсах.

Обязательные лабораторные рабо
ты (общие для всех студентов) 
обычно занимают 50— 70 часов. Ос
тальное время на IV — V курсах по
свящается экспериментальным ис
следованиям, входящим в план на
учной работы кафедр.

В результате ученые факультета 
имеют возможность выявить, развить 
и закрепить способности студента к  
творческой, исследовательской рабо
те.

Вьгаолнение таких работ проходит 
в духе творческого соревнования. В 
ряде случаев темы дипломных проек
тов являются продолжением предыду
щих исследований.

Однако и при такой системе сте
пень вовлечения студентов в иссле
довательскую работу на младших 
курсах должна быть значительно 
выше (видимо, не менее 50— 75 
процентов от общего числа). Студен
там IV— V курсов трудно обойтись 
без прочных навыков самостоятель
ной экспериментальной работы. По
этому они должны заниматься ис
следованиями как можно раньше.

Результаты многих научно-иссле
довательских работ студентов ока
зываются настолько значительными, 
что о т  опуб.іиковываются или ис
пользуются на производстве. Напри
мер, Ф 1959— 1962 годах соавторами 
сотрудников кафедры технологии ос
новного органического синтеза было 
более 20 студентов. Примерно такое 
же положение на других специаль
ных кафедрах химико-технологиче
ского факультета.

Проведенные вузами за последние 
годы мероприятия по осуществлению 
ленинского принципа сочетания обу
чения с производительным трудом 
создали в высших учебных заведе 
ниях благоприятные условия для 
дальнейшего развития научно-иссле
довательской и проектно-конструк
торской работы.

В частности, значительное разви
тие получили новые формы органи
зации научно-технического творче
ства —  конструкторские и техноло
гические бюро. »

Преимущество студенческих про
ектных, конструкторских и техноло
гических бюро заключается в том, 
что они позволяют планомерно орга
низовать коллективную творческую 
работу студентов по наиболее акту
альной научной и производственной 
тематике. Студенты закрепляют при
обретенные теоретические знания, 
получают научную и конструктор
скую подготовку, навыки организа 
торской работы.

Вместе с тем СЕВ призваны ока
зывать больше помощи предприяти
ям, научно-исследовательским и хо 
зяйственным организациям в выпол

нения научно-исследовательских и 
опытно-конструкторских работ.

Учитывая роль СКВ в деле даль
нейшего улучшения качества подго
товки специалистов, Министерство 
высшего и среднего специального 
образования СССР, ЦК ВЛК(}М и ЦК 
профсоюза работников просвещения, 
высшей школы и научных учрежде
ний рекомендуют принять меры к  
распространению опыта работы луч
ших СКВ с тем, чтобы эта форма 
организации научной работы сту
дентов была широко использована в 
каждом вузе.

В Томском политехническом ин
ституте СКВ имеются на большинст
ве факультетов. Наиболее успешно 
бюіро работает при кафедре электри
фикации промышленных предприятий 
электромеханического факультета.

СКВ по автоматизации производ
ственных процессов было создано 
на этом факультете в 1960 году. Наз
начение СКВ —  помощь деканату в 
улучшении качества подготовки вы
пускаемых специалистов, помощь 
промышленным предприятиям в авто
матизации.

Студенты' —  члены СКВ разбиты 
на группы, у каждой есть своя на
учная тема. Работой групп руководят 
ученые кафедры.

Всеми делами СКВ руководит со
вет, который ежегодно избирается из 
числа наиболее активных студентов.

Работа СКВ проводится во вне- 
учебное время. С некоторых студен
тов, ведущих наиболее серьезные те
мы, снимаются задания по курсовому 
проектированию и некоторые лабо
раторные работы.

Основная масса работ этого СКВ 
носит- опытно-консгрукторский I 
лишь часть работ —  научно-исследо
вательский характер. Студенты за
нимаются разработкой систем, изго
товлением и испытанием опытных 
образцов, исследованием некоторых 
схем и систем. Все виды работ 
конструкторские, слесарные, мон
тажные, испытательные— студенты 
выполняют самостоятельно.

Тематика научных исследований 
студентов полностью соответствует 
направлению исследований на ка
федре. В 1961--1962  учебном голу 
по заданиям 22 томских предприя
тий выполнена 61 работа с привле
чением 156 студентов (включая ре
альное дипломное проектирование). 
По итогам работы на кафедре и про
мышленных предприятиях студента
ми сделано 72 доклада.

Студенты изготовили 31 установ
ку, 12 из которых демонстрирова
лись на зональной выставке лучших 
научно-исследовательских работ 
Новосибирске в октябре 1962 года.

Участники СКВ выступили с 28 
докладами по итогам работы в 1961 
— 1962 учебном году на первой на
учно-технической конференции по 
автоматизации производственных 
процессов.

Сре.іи наиболее существенных ра
бот, проведенных кафедрой совмест
но с СКВ, —  автоматизация техно
логических процессов вулканизации 
резиновой обуви и каландров для 
производства резиновых смесей 
тканей, автоматизация процессов 
шлифования на подшипниковом 
воде, разработка и создание систем 
программного и телемеханического 
управления подъемно-транспортнымя 
механизмами (макет мостового крана 
демонстрировался в 1962 году 
ВДНХ), реле селективной защиты от

завгаканий на землю (то-§ 
же демонстрировалось в g 
1962 году на ВДНХ) и8  
другие. 8

По итогам 1961— 6 2 1 
учебного года этому §
СКВ и кафедре присуж- g 
дено первое место средиg 
вузов Томска по органи-| 
зации научно-исследова-g 
тельской работы студен-g
ТОВ. а

в  1963 году студен-§ 
ты этого СКВ в основном □ 
займутся автоматизацией D 
производственных про- g 
цессов на подшипнико-g 
вом заводе. Структуру □
СКВ предполагается при -| 
близить к  структуре СКВ° 
промышленного пред-g 
приятия. Привлечение” ’° “ °°°°°°°о°о| 
большой группы студентов к  комплек- j 
сному решению вопросов автоматиза
ции производственных процессов смо
жет принести большую пользу как 
заводу, так и институту.

Но есть у нас и кафедры, по су
ществу не привлекающие студентов 
к  исследовательской работе. Как
правило, их сотрудники и сами «мало 
занимаются наукой.

Совершенно не занимается этим 
делом профсоюзная организация ин
ститута. Комсомольская организация 
многое сделала для развития иссле
довательской работы студентов. Од
нако в прошлом учебном году она 
заметно снизила свою активность.

Недавно на ученом совете инсти
тута обсуждался вопрос о задачах

После выступления газеты 
, Красное знамя"

Особое мнение 
ТОВ. Цуранова

g В газете «Красное знамя» 5 дѳ- 
gnaCpH 1962 года была опубликовала 
gкoppвcпoндѳяция «Старые барьеры 
gHa новых рубежах». В коррѳспонден- 
gn;HH приводились конкретные факты, 
gCBEwerenbCTByioniHe о том, что меж- 
gny отделами областного управления 
Уместной промышленности не было 
°творчѳского единства в решенин 
Утѳхннчѳскиг проблем производства 
giOBapoB народного потребления. Кон- 
gcTpyKTopcKo-тѳхнологическоѳ бюро 
§вместо своего прямого дела — раз- 
УработкЕ конструкций новых изделвй, 
g внедрения повой техники и теіноло- 
grKH—занималось составлением всяко- 
gro рода проектно-сметной докумен- 
gTanHH и по существу превратилось 
gB подрядную проѳктно-стрюительную 
g организацию.
□ Все это приводило к  тому, что ос- 
овоѳиие новых изделий затягивалось
□ па длительные сроки, решалось по- 
окустарному. Так получилось, еапри-
□ мер, с организацией производства
□ электроплиток. Одну из конструк-
□ ций электроплиток предложил вн- 
□жѳнѳр отдела промтоваров управле-
□ ния местной промышленности тов.
□ Цуранов. В чертеже он указал за-
□ вышѳвный процент усадки глины
□ для изготовления керамической ча-
□ сти плитки.
□ Работники конструкторско-техно- 
ологичѳского бюро предложили орга- 
онизовать производство электропли- 
пток более совершенной конструкции
□ с закрытым металлическим корду- 
°сом. Вариантов было несколько, а 
о электроплиток местного производст-
□ ва в магазинах так и не оказалось.
□ В корреспонденции указывалось
□ на необходимость пересмотреть тех- 
о ническую политику областного уп-
□ равления местной х^мышлѳпностн 
о в духе решений ноябрьского Плену- 
§ ма ЦК КПСС.
□ Именно так и восприняли коррес- 
опондѳнцию в коллективе областно-, 
о го управления и на предприятиях 
о местной промышленности. И только 
о тов. Цуранову она пришлась не по 
о нраву. Он поспешил написать в ре-
□ дакцию опровержение.
□ Автор опровержения пишет; «Дѳ-
□ ревянныѳ модели электроплитки дѳ-
□ лали на фабрике детской игрушки,
□ заводе «Металлист», Томском хлебо-
□ комбинатѳ (?1), а гончарный корпус 
О электроплитки — гончар-частник».
□ Не ясно ли, что подобная практи-
□ ка и означает кустарщину в освое-
□ НИИ производства изделий, 
о Но тов. Цуранов вопреки логике
□ делает из этого факта ошеломляю-
□ щий вывод: «Последнее характери-
gsyeT, что между отделами управле- 
§ния: лесным и дере.вообрдботкл,
о продтоварным и промтоварным —
□ нет недоразумений, как это утверж- 
° дается в корреспонденции».

ХРАНИТЕЛЬ ВРЕМЕНИ

М О С КВА. Крупное открытие 
в области механики, являющееся 

g существенным дополнением к  
g законам Ньютона, сделал совет- 
gcкий ученый — заведующий ла- 
g бораторией бурения Института 
g горного дела имени А . А . Ско- 
g чинского кандидат технических 
g наук Е. В. Александров, 
g По классической механике 
g Ньютона последствия удара за- 
g висят только от соотношения 
g весов (масс) соударяющихся тел, 
ga коэффициент восстановления 
g скорости определяется только 
g материалом, из которого изго- 
g товлены эти тела, 
g Новое понятие «критическая 
g масса», введенное Е. В. Алек- 
g сандровым.при определении уда- 
g ра, качественно изменило оцен- 
“ ку  последствий удара. Он уста-
g новил, что такие параметры уда- 

Томского политехнического институ- gpa, ка к коэффициент передачи 
та по выполнению решений ноябрь
ского Пленума ЦК КПСС. В числе 
многих вопросов, рассмотренных на 
совете, большое внимание было уде
лено дальнейшему улучшению науч
но-исследовательской работы сту- 

’Хентов.
так: ор- 
научно- 
сгуден- 
обязан- 
кафед-

Вопрос был поставлен 
ганизация, планирование 
исследовательской работы 
тов являются прямой 
ностью всех заведующих 
рами, деканов факультетов, и они 
несут полную ответственность за ее 
состояние. К  этому делу надо под
ходить так же ответственно, как и 
к организации, учебного процесса. 
Каждый студент за время обучения 
в нашем вузе должен получить на
выки исследователя.

Г. КОН,
проректор по научной работе 
политехнического института.

энергии, коэффициент отскока 
g и коэффициент восстановления 
g скорости определяются в основ- 
g ном формой соударяющихся тел, 
g4TO открывает возможности 'ис- 
g кусственного управления осиов- 
g ными последствиями удара, 
g Выводы и рекомендации, сде- 
g данные ученым на основе его 
°  открытия, разработанный им 
g способ защиты машин от удар- 
°ны х  нагрузок и от вибрации на- 
g ходят широкое применение в со- 
§ветском машиностроении. Они 
g позволяют, не изменяя конст- 
g рукцин машин, продлить сроки 
g службы и значительно увели- 
*:;чить мощность узлов и машин
□ ударного действия, которые до 
о сих пор быстро выходили из 
о строя.
□ На снимке: Б. В. Александров 
о у  стенда для исследования коэф- 
пфицнента передачи энергии при
□ ударе.
о (Фотохроника ТАСС).

Представьте себе на мгновение, 
что произойдет, если все мы не 
будем регулярно сверять часы с 
эталоном времени, каждый нач
нет жить по своим часам. Некото
рые будут являться на работу к  
обеденному перерыву, кто-нибудь 
решит укладываться спать вслед 
за курами.

Всего итого не происходит, так 
как за временем тщательно следят. 
Для этого есть хранители времени 
—  особые часы, которые идут с 
очень большой точностью.

Сотрудник Всесоюзного научно- 
исследовательского института фи
зико-технических и радиотехниче

ских измерений Феодосий Федчен
ко сконструировал первые совет
ские маятниковые часы-хранители 
времени АЧФ-3. Они в десять раз 
точнее своих зарубежных собрать
ев. Их погрешность составляет 
всего лишь одну —  две десятые 
миллисекунды в сутки...

Часы невелики. В небольшом 
стальном баллоне, из которого вы
качан воздух, на амортизирующем 
подвесе колеблется маятник. Бла
годаря такому подвесу на точность 
их хода не оказывает влияния сей
смический фон, то есть постоянные 
колебания земной коры под воз
действием далеких землетрясений,

движения транспорта, ветра, волн, 
изменения атмосферного давления 
и других причин.

Питание часы получают от ми
ниатюрной батареи, по размерам 
равной пятикопеечной монете. 
Энергии, заключенной в батарее, 
достаточно, чтобы поддерживать 
ход часов в течение двух с поло
виной лет.

Новые астронрмические часы 
АЧФ-3 будут широко использо
ваться в лабораториях служб вре
мени и астрономических обсерва
ториях.

Виктор ЩЕРБАКОВ.
(АПН).

Они были первыми
Эти события —  уже история. 

История родного завода и родного го
рода. Но страницы газет, которые 
рассказывали о них, еще не пожел
тели: прошло только четыре года.

Никогда не забудут девчата и Зи
наида Антиповна Поликш зимний 
день 1959 года. Они возвращались 
из Дома офицеров, где состоялось 
торжественное собрание. Тот день 
стал днем рождения их коллектива 
как коллектива коммунистического 
труда.

Почетное звание смене 3. А. По- 
лнкш присвоили самым первым на 
заводе резиновой обуви и первым в 
нашем городе.

П Л Е Н У М  В Е Р Х О В Н О Г О  
С У Д А  Р С Ф С Р

На днях состоялся очередной пле
нум Верховного суда РСФСР.

Пленум отметил, что со времени 
введения в действие Указа Прези
диума Верховного Совета РСФСР от 
4 мая 1961 года «Об усилении борь
бы с лицами, уклоняющимися от об
щественно ^полезного труда я  ведущи
ми антиобщественный паразитиче
ский образ жизни» административ
ные органы совместно с обществен
ностью провели значительную рабо
ту по выявлешш параэятичеоких 
элементов и приобщению их к  обще
ственно полезному труду. Злостные 
тунеядцы, упорно не желающие пре
кратить антиобщественное паразити
ческое существование, по постановле
ниям судов выселяются в специаль
но отведенные местности < обязатель

ным привлечением к  труду в местах 
поселения.

В особенности должно быть уделе
но внимание выявлению лиц, которые 
для вяда устраиваются на работу, а 
в действительности ведут паразити- 
ческий образ жизни, наживаясь за 
счет государства и трудящихся пу
тем систематического получения не
трудовых доходов от эксплуатации 
домов, дач, земельных участков, сда
чи в наем хилой площади.

Пленум обязал суды усилить ра
боту по привлечению к  борьбе с па- 
разатчпескнми элементами широкой 
общественности, создавая вокруг ту
неядцев обстановку нетерпимости и 
всенародного осуждения.

(ТАОС).

Тогда, четыре года назад, шли 
девчата по улицам города притих
шие и взволнованные. Город встре
тил их зажегшимися огнями и ис
крящейся белизной только что вы
павшего снега. Сердечные поздрав
ления и теплые приветствия в их 
адрес, которые только что звучали 
в огромном переполненном зале, вы
звали у виновниц торжества какое- 
то новое чувство —  нарастающее, 
беспокойное.

Молча приглядывалась к  девуш
кам Зинаида Антиповна и ска
зала: «Знаете, девчата, что теперь 
для нас главное?» И сама ответила: 
«И^ги всегда вперед. Вот так, друж
но взявшись за руки. И чтоб были 
в душе огоныш...»

Стряхнув свои раздумья, как лег
кие белоснежные пушинки, девушки 
заговорили горячо и все сразу. Ни
где не записан этот взволнованный 
разговор, даже в дневнике смены. 
Девчата торопились, перебивали 
друг друга, стараясь сейчас же об
судить все самое главное. А главным 
казалось многое. Говорили о том, ка
кие рубежи наметят они теперь, как 
помогут отстающей бригаде, как 
станут добиваться, чтобы каждый год 
жизни коллектива был ступенькой 
роста, и о многом другом говорили 
они тогда вечером.

На днях опять отмечался тот дѳш> 
рождения коллектива. Конечно, 
4 года —  вовсе не юбилей, не круг
лая дата, и дело вовсе не в торже
стве и почестях. Просто не могут в 
такой день девчата не побыть вме
сте после работы. А на заводе стало 
доброй традицией: в этот день в 
смену 3. Поликш приходят гости

товарищи по цеху, бригадиры бри
гад, завоевавших высокое звание и 
борющихся за него, представители 
общественных организаций, юные 
друзья из детского дома № 5., И тут 
уж не обходится без дружеских 
поздравлений.

Вот и сейчас звонкоголосые пио
неры. выстроившись у сцены, чи
тают «именинникам» стихи собст
венного сочинения, в которых гово
рится. что коллективы коммунисти
ческого труда —  это «наши маяки
—  коммунизма огоньки».

И хочешь —  не хочешь, но вспо
минается прошлое. О пройденном 
пути говорят товарищи по труду.

Сейчас на заводе сиена 3. По
ликш —  одна из лучших. И дело не 
только в том, что процент выпол
нения норм выработки здесь растет 
из месяца в месяц, что девчата не 
пропускают брака (смена 3. Поликш
—  смена отдела технического кон
троля), что каждый в ней овладел 
тремя смежными профессиями; 
классификатора, бракера и контро
лера. Главное; трудятся здесь все 
38 человек с какой-то особой радо
стью, с большим вдохновением. За 
4 года в смене не было ни одного 
случая нарушения трудовой дисцип
лины.

Члены коллектива отказались от 
уборщиц и сами следят за чистотой 
рабочих мест. А сколько в смене 
активистові Впрочем, здесь это сло
во, пожалуй, неуместно; когда гово
рят об активе, поневоле получается, 
что есть и пассив, В смене же По
ликш было б некого saHHCHxrrb в 
эту категорию людей, здесь пассив
ных нет« Комсомольские организмъ

торы, дружинники, агитаторы и про
пагандисты, книгоноши, ' члены 
контрольных постов и «комсомоль
ского прожектора» —  это не пол
ный перечень общественных обязан
ностей девчат. Причем чаще всего 
они сами себя обязывают, сани на
ходят новые дела.

Взять, например, Тамару Чер
нову и Юлию Шалагйну. Конечно, 
и им подсказывает иногда Зинаида 
Антиповна, что нужно сделать для 
юных подшефных. И не только Тама
ра с Юлей бывают в детском доне 
Хі 5. Но никто, кроме них, не уме
ет придумывать такие увлекатель
ные и полезные затеи, никто лучше 
них не понимает ребячьи запросы. Се
годня они собирают для юных друзей 
книги и покупают им подарки, завт
ра вместе с детьми встают на лыж
ню, послезавтра помогают воспита
телям детдома готовить вечер или 
идут в школу, где учатся воспитан
ники, и присутствуют там на уро
ках.

Девчата и.з смены Поликш овла
дели не только заводскими профес
сиями. Часто после работы они от
правлялись ремонтировать вечер
нюю школу или строить детский 
сад, ввода в эксплуатацию которого 
с нетерпением ждали их подруги по 
цеху —  молодые матери. И если 
Лила Денисова справила новоселье, 
это тоже заслуга коллектива; девуш
ки отработали за свою заболевшую 
подругу немало часов на стройке до
ма.

Дружбе и сплоченности смены 
можно по-хорошему завидовать. Вме
сте думают девчата над тем. как 
повысить производительность труда, 
вместе идут в театр и на спортив
ные соревнования, вместе отмечают 
знаменательные дни в жнцци каж
дого члена коллектива. Всегда и во 
всем они помогают друг другу. Хо
рошая работа, хорошая учеба, да

же настроение каждой из них —  
забота всего коллектива.

Учатся в смене 3. Поликш все. В 
школе рабочей молодежи— тт. Пет- 
раченко, Карташова, Царева, Гурки
на, заочно в педагогическом инсти
туте ^  тт. Казакова, Горбунова, 
Грачева, на подготовительных кур
сах в вуз —  Юля ПІалагина, Галя 
Таенкова, Валя Бархатова. *

Каждую осень бывают проводы; 
коллектив провожает в институт 
своих работниц. 2 года уже учится 
на юридическом факультете,универ
ситета Нина Силкина, нынчі осенью 
смена 3. Поликш проводила на уче
бу сразу пятерых. Что ж, это радо
стное расставание; растут люди, 
уходят из коллектива, навсегда во
брав его традиции, чтобы пронести 
их по жизни и передать все луч-, 
шее другим; А на их место прихо
дят на завод новички.

Принимая в свой коллектив но
вичков, смена 3. Поликш еще и еще 
раз доказывает, что она не зря носит 
звание смены коммунистического 
труда. Новички проходят крепкую 
закалку, сдают своего рода экза
мен на зрелость в этой большой 
семье. Вся смена шефствует над 
тем, кто приходит сюда, заботливо 
обучает новенького, помогая ему 
сердцем принять заповеди коллекти
ва. И в один из дней такому человеку 
торжественно объявляют, что он до
стойно выдержал проверку, научился 
жить по законам коллектива и поэто
му больше це ловичок.

Рассказ о смене 3. А. Поликш — 
это рассказ о рождении замечатель
ного коллектнва-наяка. Много сил 
вложили девчата, чтобы сде
лать смену передовой. Руководи
тель ее Зинаида Антиповна Поликш 
отдала этому свой богатый жизнен
ный опыт, навыки замечательного 
воспитателя молодежи, частицу боль
шой и щедрой души.

В. БРЫНДИНА.

Далее, уже ничего не говоря по су
ществу корреспонденции, тов. Цура
нов, защищая честь мундира, пишет 
о своих «рационализаторских пред
ложениях», явно злоупотребляя лич
ными местоимеииями «я», «мной».

22 января корреспонденция «Ста
рые барьеры на новых рубежах» 
была обсуждена на открытом пар
тийном собрании областного управ
ления местной промышленности. Ко
миссия, созданная партийным бюро 
по проверке фактов, изложенных в 
корреспонденции, и по письму тов. 
Цуранова в редакцию, доложила о 
результатах своей работы.

Комиссия пришла к  выводу, что 
корреспонденция «правильно отра
жает действительное положение», 
«в технической политике отделов 
утіавлеш ія не было единства».

Что касается некоторых рациона
лизаторских предложений тов. Цура
нова, то после консультации с нау'і- 
ными работниками и спѳциалистамн- 
практиками комиссия отметила, что 
они «являются поверхностными, не
достаточно продуманными, не под
крепляются нѳоиодимыми техниче
скими документами, расчетами эф
фективности и другими инженерны
ми решениями, без чего немысли
мо их внедрение в производство».

При обсуждении корреспонденции 
резкой принципиальной критике 
были подвергнуты многие недостат
ки в работе конструкторско-техноло
гического бюро и технического 
отдела, которые все еще стоят в 
стороне от решения конкретных 
задач технического проігресса на 
предприятиях, изготовляющих про
дукцию из местного сырья.

Выступающие внесли ряд предло
жений ІЮ улучшению технического 
руководства предприятиями.

Парттайноѳ собрание признало кор
респонденцию «Старые барьеры на 
новых рубежах» правильной и свое
временной.

Выступившие на собрании на кон
кретных примерах убедительно дока
зали, что в некоторых предложениях 
тов. Цуранова, поданных в техниче
ский совет, нет «рационального зер
на» и веет от них прожектерством. 
К  решению технических вопросов он 
подходит со старых позиций, кустар
но.

В решении партийного собрания 
записано: «считать опровержение
тов. Цуранова пѳобоснованным».

Однако тов. Цуранов остался при 
своем особом мнении. В незавидное 
положение поставил он себя перед 
лицом коллектива.

В

«СТУДЕНТ
ПОСЕЛИЛСЯ

ОБЩЕЖИТИИ...»
Под таким заголовком в нашей 

газете 28 декабря прошлого года 
была опубликована корреспонден
ция тов. Титовой о беспорядках в 
общежитии Томского политехниче
ского института.

К а к  сообщила нам председатель 
обкома профсоюза работников про
свещения, высшей школы н науч
ных учреждений тов. Шахова, фак
ты подтвердились.

В настоящее время белье в об
щежитиях меняется регулярно, кра
ны во всех умывальниках установ
лены. Оке института запланировал 
провести капитальный ремонт умы
вальных комнат в общежитиях №  2 
н №  4 по проспекту имени Кирова.

Магазин закрыт 
два месяца

Вот уже около двух месяцев у нас 
в поселке Тоя Чаинского лесопункта 
облместпрома закрыт магазин —  нет 
продавца. Самой необходимой вещи 
негде купить. Перед Новым годом, в 
течение недели, мы круглые сутки 
поддерживали в печах огонь— не бы
ло спичек.

В полгода раз к  нам приезжает 
председатель рабкоопа тов. Третья
ков. Нуждами рабочих он интересует
ся мало, недемггатков не устраняет.
• На вопрос, почему закрыт магазин, 
отвечает: «У вас есть ларек».

Но 3 ларьке в этом нет самого не
обходимого.

Просим помочь нам напомнить ру
ководителям торгующих организаций 
об их прямых обязанностях.

В. ИГНАТЬЕВ, 
тракторист лесопункта.

ОТ Р Е Д А КЦ И И : Проверкой
письма занялся внештатный отдел 
торговли газеты .«Красное знамя». 
Ф акты, указанные в письме В. И г
натьева, подтвердились. Продавца 
в поселке Тоя сняли за растрату, 
и единственный в рабочем поселке 
магазин долгое время закрыт. В 
ларьке совсем нет промтоваров, и 
за каждой мелочью рабочий вы
нужден отправляться в магазин за 
10 километров.

Да и в ларьке нет постоянного 
продавца. На эту должность вре
менно выделили человека, недавно 
снятого за растрату.

На вопрос, почему закрыт мага
зин в поселке Тоя, работники 
райпотребсоюза тт. Семенов и Горб, 
с которыми мы связались по теле
фону. отвечают: мы ни при чем 
не можем найти продавцов. Такого 
же мнения, видимо, придерживает
ся и председатель рабкоопа тов. 
Третьяков. Только равнодушием к 
запросам населения можно объяс
нить, что руководители рабкоопа н 
райпотребсоюза мирятся с тем, что 
магазин более месяца закрыт на 
замок.
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НА ТЕМЫ ДНЯ

ВА Ж Н О Е ДЕЛО
В группах членов Общества по 

распространению политических и 
научных знаний и секциях начались 
отчетно-выборные собрания. Затем 
будут проведены учредительные 
конференции в отделениях Общест
ва производственных управлений и 
промыш.іѳнЕО-пропзводственных зон. 
В конце мая будет созвана областная 
конференция членов Общества.

После X X II съезда КПСС улучши
лась деятельность многих организа
ций областного отделения Общества. 
В ряды Общества приня
то более і .000 новых членов, 
сейчас областное отделение объеди
няет более 6.500 человек. В минув
шем 1962 году прочитано 55.325 лек
ций. Значительно расширили лекци
онную пропаганду Томское, Чаин- 
ское, Колпашевское, Асиновскоѳ и 
Шѳгарское отделения. Главным со
держанием лекционной работы яв
ляется пропаганда Программы пар
тии, материалов XXII съезда КПСС, 
мартовского и ноябрьского Пленумов 
ЦК КПСС. Все больше читается лек
ций на естественно-научные, педа
гогические, медицинские, сельскохо
зяйственные и другие темы.

В лекционной пропаганде стали 
шире использоваться разнообразные 
формы работы. В селах области про
ведено 1.220 различных массовых 
мероприятий по пропаганде знаний, 
цѳредовогв опыта: теоретические
н производственно-экономические 
конференции, тематические вечера, 
устные журналы, вечера вопросов и 
ответов.

В этом году в селах и рабочих по
селках области работают 63 лекто
рия, 32 народных университета 
культуры, 9 университетов здоровья, 
5 университетов технических знаний 
н 7 университетов сельскохозяйст
венных знаний, в которых занимает
ся около 10 тысяч слушателей.

Расширилась сеть низовых органи
заций Общества. Сейчас в области 
действует 389 групп членов Обще
ства, которые созданы в колхозах, 
совхозах, в производственных управ
лениях, на промышленных прѳд-

5>иятияі и учебных заведениях, 
втересно организуют пропаганду

'знаний группы в школе рабочей мо
лодежи г. Ко.ілашево, леботерская 
в Чаинском управлении, на подшип
никовом заводе и другие.

Но еще слабо преодолевается от
рыв лекционной пропаганды от жиз
ни, от конкретных задач, стоящих 
перед производственными коллекти
вами. Мало читается лекций по воп
росам сельского хозяйства, по эконо
мике промышленности, сельского 
хозяйства и о передовом опыте. В 
хозяйствах Томского и Чаинского 
производственных управлений "в про
шлом году о передово.н опыте сель
скохозяйственного производства бы
ло прочитано всего лишь по И  лек
ций.

В Кривошеинском, Парабельском 
управлениях и в Молчановской про
мышленно-производственной зоне 
есть немало небольших населенных 
П5ШКТОВ, где лекции читаются очень 
редко.

Отчетно-выборные собрания и кон
ференции должны пройти в обста
новке широкого развертывания кри
тики и самокритики недостатков в 
работе организаций Общества. Не
обходимо обратить особое внимание 
на дальнейшее широкое развитие об
щественных начал, вовлечение всех 
членов Общества в активную работу, 
расширение лекционной пропаганды, 
повышение ее идейно-научного уров
ня и действенности. Надо укреплять 
группы членов Общества на про
мышленных предприятиях и в сель
ской местности, пополнить малочис
ленные группы, создать их в каждом 
коллективе.

Сейчас в центре внимания органи
заций Общества должно быть глубо
кое разъяснение трудящимся реше
ний ноябрьского Пленума ЦК КПСС, 
организация широкой массово-поли
тической работы в связи с подго
товкой к  выборам в Верховный Со
вет РСФСР и местные Советы депу
татов трудящихся, мобилизация 
трудящихся на успешное выполне
ние государственных планов и со
циалистических обязательств.

Я. ШЕСТОПАЛОВ,
референт областного отделения 

Общества по распространению
политических и научных знаний.

ВЫСТУПЛЕНИЕ 
Н. С. ХРУЩЕВА 
ОПУБЛИКОВАНО 

В ЛИВАНЕ
БЕЙРУТ, 29 января. (ТАСС). 

Еженедельник «Аль-йхбйр» опуб- 
ликовйл полный текст выступле
ния Н. С. Хрущева на VI съезде 
СЕПТ.

ПЕРВЫЙ
ПОЛЬСКИЙ
БЕТАТРОН

В А Р Ш А В А . 28 января. 
(ТАСС). В лаборатории промыш
ленной радиологии Варшавского 
института электротехники, сорб- 
щает агентство ПАП, введен в 
действие первый польский бетат
рон — прибор для ускорения 
электронов до больших энергий, 
полностью спроектированный и 
построенный в Польше коллек
тивом радиологической лабора
тории под руководством доцента 
Стефана Новицкого.

Уже в текущем году бетатрон 
будет использован для удовлет
ворения нужд ядерной физики. 
Кроме того, предусматривается 
строительство следующих бетат
ронов. предназначенных для 
промышленности.

Польский бетатрон характери
зуется малыми габаритами и не
высокой стоимостью его изготов
ления. Работы, связанные с кон
струированием. изготовлением 
и сдачей его в эксплуатацию, 
продолжались четыре года.

ЭЛЕКТРОЭНЕРГИЯ  
И З Б Е Л О Р У С С И И

В А Р Ш А В А , 29 января. (ТАСС). В Польше сдана в эксплуатацию 
новая линия электропередач, соединившая советскую энергетическую 
систему с энергосистемой Велостокского воеводства, сообщает агент
ство ПАП. Город Белосток и несколько прилегающих к  нему уездов 
будут получать электроэнергию из Белоруссии.

Новая линия электропередач даст возможность провести даль
нейшую электрификацию Велостокского воеводства. Уже в нынешнем 
году в этом воеводстве планируется электрифицировать 168 населен
ных пунктов.

Кто бросает палки в колеса?
НЬЮ -ЙО РК, 29 января. (ТАСС). 

Осуждая шумливую пропагандист
скую кампанию о «наращивании 
советской военной мощи на Кубе», 
выходящая в городе Иорк (штат 
Пенсильвания) газета «Газетт знд 
дейли» пишет в редакционной 
статье «Кто бросает палки в коле
са?»:

«Имеются люди в высших сфе
рах в Соединенных Штатах, кото
рые обнаруживают признаки пани
ки всякий раз, когда переговоры 
об укреплении мира продвигаются 
вперед. Мы считаем, что они ищут 
предлога, способного вызвать тре
вогу. чтобы изменить ход событий. 
И в конгрессе и в Пентагоне имеет
ся сильная тенденция продолжать

ядерные испытания и вообще не 
принимать никаких уступок со сто
роны Советов по вопросу об ин
спекции». Газета отмечает, что се 
наторы, поднявшие нынешнюю шу' 
миху, явно связаны с военным ве
домством.

Задача американской печати, 
подчеркивает в заключение «Га 
зетт энд дейли», должна состоять 
сейчас не в том, чтобы пичкать на 
род сообщениями, толкающими его 
на поддержку жесткой и воинствен
ной политики, а в том, чтобы пока
зать «кто скрывается за кулисами 
целой серии срывов... мирных со
глашений, кто в этой стране (то 
есть в С Ш А. — Прим, корр.) все 
время старается подогреть дух не 
нависти и войны?»

Доклад президента США

в  инженерно-строительном 
и н с т и т у т е

ПОСЛЕ П Р А К Т И К И

Возвратились с преддиплом
ной практики студенты строи
тельного и механического фа
культетов. Пятикурсники при
везли богатый материал для 
дипломного проектирования, 
приобрели навыки руководства 
рабочими коллективами.

Студенты работали на боль
ших стройках и промышленных 
предприятиях Казахстана. Сиби
ри и Дальнего Востока.

Сейчас они приступили к  дип
ломным проектированиям.

В ЗИ М Н И Е  К А Н И К У Л Ы

Еще сессия в разгаре, а сту
денты уже думают о том, как 
лучше провести каникулы, где 
отдохнуть. Одни собираются до
мой, другие — в дом отдыха, 
третьи — останутся в Томске.

К  услугам тех, кт® останется 
в городе,— профилакторий на 
28 мест. В ближайшие дни от-

Н овая  звезда  
в созвездии  

М алой  
М едведицы

На картах звездного неба появи
лась точка, указывающая на то, что в 
созвездии Малой Медведицы обнару
жена еще одна звезда.

...Колоссальной мощности ядер- 
ный взрыв, возникший в недрах звез
ды, превратил ее вещество в расши
ряющийся с игромной скоростью га^ 
Яркая, во многие тысячи раз пре
вышающая блеск Солнца, вспышка 
возвестила о катастрофе в далеких 
глубинах космоса. Так заявляют о 
своем существовании невидимые до 
взрыва слабые звезды.

Изучая фотоснимки области неба в 
созвездии Малой Медведицы, сотруд
ник института астрофизики Академии 
наук Таджикистана Васид Сатывалди-. 
ев обнаружил точку, которой не было 
в атласах неба. После тщательной 
проверки ученый пришел к  выводу, 
что это вспышка Безвестной до сих 
пор новой звезды.

В момент наибольшей яркости, как 
установил В. Сатывалдиев, звезду 
можно было видеть невооруженным 
глазом. И все же ее рождение в сен
тябре 1956 года осталось незамечен- 
вым астрономами мира.

Р. ОСТРОВСКИЙ, 
(корр. ТАСС).

Душанбе.

кроется зимний спортивный ла
герь на Басандайке.

Десять студентов поехали в 
дом отдыха «Богашево». в фев
рале в этом же доме отдыха и в 
«Ключах» побывает более двад
цати человек.

Часть студентов будет отды
хать на курортах страны.

Кафедра физкультуры инсти
тута в период студенческих ка
никул наметила ряд интересных 
спортивных мероприятий.

В ГОСТИ к  РАБО ЧИМ  
СОВХОЗА

Квмсомольцы института сей
час создают агитбригаду, кото
рая сразу же после экзаменаци
онной сессии выедет в подшеф
ный совхоз «Победа» Томского 
производственного управления.

Студенты прочтут лекции ра
ботникам сельского хозяйства, 
проведут на фермах совхоза бе
седы о ноябрьском Пленуме ЦК 
КПСС и предстоящих выборах в 
Верховный Совет РСФСР и ме
стные Советы.

Члены агитбригады передадут 
своим подшефным книги, соб
ранные студентами института в 
подарок.

Е. ВИТАЛЬЕВ,

К советско-японским 
торговым отношениям

Успешно завершены торговые пе
реговоры между СССР и Японией. В 
ходе переговоров стороны договори
лись о заключении нового соглашения 
о товарообороте и платежах между 
СССР и Японией на период 1963— 
1965 годов.

Новое долгосрочное торговое сог
лашение закладывает хорошую осно
ву для дальнейшего роста советско- 
японской торговли.

Согласованные списки товаров для 
взаимных поставок предусматривают 
экспорт из СССР в Японию лесома
териалов, нефти и нефтепродуктов, 
чугуна, коксующегося угля, хромовой 
и марганцевой руд, калийной соли, 
асбеста, химикатов и медикаментов, 
а также различных машин и оборудо
вания и ряда других товаров.

Из Японии в Советский Союз пре
дусматривается экспорт танкеров и 
сухогрузных судов, рыбоЛромысловых 
и специальных судов, плавучих кра
нов и другого подъемно-транспортно
го оборудования, оборудования, ма
шин и аппаратов для производства 
изделий электронной техники, обору
дования для целлюлозно-бумажной, 
химической, легкой и пищевой про
мышленности, металлорежущих стан
ков и других видов оборудования и 
машин.

Соглашение предусматривает даль
нейший рост товарооборота между 
СССР и Японией как в целом, так и 
по большинству основных товаров для 
взаимных поставок.

(ТАСС).

ВА Ш И Н ГТО Н , 29 января. Кор- 
респонлент ТАСС В. Вашедченко 
передает: Президент С Ш А  Дж.
Кеннеди направил вчера конгрессу 
доклад о результатах американ
ской программы освоения космоса 
«как в граж^іанском. так и в воен
ном ее аспектах».

Работы в области освоения кос
моса. подчеркивается в докладе 
потребовали увеличения бюджет
ных ассигнований. В бюджете на 
1964 финансовый год (начинаю
щийся с 1-го июля 1963 года), 
представленном конгрессу в начале 
этого месяца, на эти цели выде
ляется 7.6 миллиарда долларов 
т. е. на 2,1 миллиарда долларов 
больше, чем в 1963 финансовом го
ду, и на 4.3 миллиарда долларов 
больше, чем в 1962 финансовом 
году.

Касаясь положительных резуль
татов. достигнутых С Ш А  в области 
освоения космоса, президент Кен
неди особо выделяет три запуска 
американских астронавтов на орби 
ту вокруг Земли, запуск космиче-

Сейфы катангского 
банка пусты

НЬЮ -ЙО РК, 29 января. (ТАСС). 
Сейфы банка Катанги пусты. Экс
перты ООН, которые, по сообще 
нию корреспондента агентства Ас- 
сошиэйтед Пресс, проверяли вчера 
финансовые счета банка, установи
ли, что в нем осталось всего 116 
долларов 28 центов устойчивой ва
люты.

Ранее корреспонденты иностран
ных информационных агентств со
общали. чт® во время одного из 
отъездов из Элизабетвиля Чомбе 
уезжал с «подозрительно большим» 
багажом, а командующий войсками 
ООН в Конго генерал Г. Кебеде за
явил в начале января, что Чомбе 
перевел в швейцарские банки ог
ромные суммы денег.

Готовится новая авантюра против ЙАР
КА И Р . 28 января. (ТАСС). Еже

недельник «Роз эль-юсеф» сооб
щает о новой авантюре, готовящей
ся против йеменской Арабской 
Республики. В Саудовскую Ара
вию. пишет он, на американских и 
английских са.молетах доставляется 
из Западной Германии оружие и 
военные материалы. Англия пере
бросила в Аден и свои 
аравийские протектораты

южно-
ноЙые

воинские подразделения. Во фран
цузских и бельгийских газетах по
явились сообщения Ф вербовке лет
чиков в саудовские военно-воздуш
ные силы.

Еженедельник далее указывает, 
что саудовский принц Фейсал пред
ложил Соединенным Штатам возоб
новить соглашение об аренде воен
ной базы в Дахране.

ского корабля <Маринер-2» в на
правлении Венеры, установление 
межконтинентальной радио- и те
левизионной связи с помощью ис
кусственных спутников Земли, по
лучение данных в результате за
пусков военных устройств и про
гресс в планировании и разработке 
ракетных двигателей.

Вместе с тем. указывает прези 
дент, в осуществлении американ
ской программы освоения кос.моса 
был ряд неудач. «Первые попытки 
доставить на Луну научную аппа
ратуру, сообщает, в частности. Кен
неди. оказались неудачными, по
скольку эта аппаратура не переда
ла назад научной информации: уси
лия создать мощный ракетный дви
гатель второй ступени, работающий 
на жидком водороде, также на 
толкнулись на трудности. Эти и 

ѵДрутие неудачи сейчас анализиру
ются...»

ПАРОДИЯ 
НА ПРАВОСУДИЕ

П АРИ Ж , 28 января. Корр. 
ТАСС Ю. Лопатин передает; Се
годня в Венсенском форте под Па
рижем. где заседает специаль
ный военный трибунал, открыл
ся судебный процесс по де
лу организаторов и участни
ков покушения на президента 
де Голля. Впрочем, «открылся» — 
это сказано слишком сильно. Пер
вое заседание было свернуто бук
вально в несколько минут и пре
вратилось в настоящее издеватель
ство над правосудием. Из девяти 
обвиняемых, попавших в руки 
французских властей (другие шесть 
до сих пор находятся в бегах), се
годня в суд явился лишь один, быв
ший студент, а ныне оасовский 
убийца Этьен-Алексис Дюкасс. Ос
тальные. как заявил их адвокат, 
«не пожелали» предстать перед 
судьями, считая специальный воен
ный трибунал «некомпетентным» в 
рассмотрении их дела.

Более чем странно прозвучало 
выступление государственного об
винителя, который сказал, что ему. 
мол, «претит» применение силы и 
что он не хочет, чтобы обвиняемых 
вынудили явиться в суд. Трибунал 
фактически пошел на поклон к 
оасовским головорезам. Было 
шено, что адвокаты обвиняемых от 
правятся к  своим подзащитным, на 
холящимся в предварительном зак 
лючении, и попытаются их «угово 
ржть»'предстать перед судом. Пос 
ле этого заседание было прервано

Н А  А Ф Р И К А Н С К О М  КО Н ТИ Н Е Н ТЕ 
Африканцы ненавидят созданную колонизаторами Федерацию Ро

дезии и Ньясаленда.
В Блантайре (Ньясаленд) состоялась массовая демонстрация. Ее 

участники пронесли гроб с надписью «Здесь лежит труп Федерации 
Роя» (расист Рой Беленский — премьер-министр Федерации).

, Фото А П — ТАСС.

На грани 
голодной смерти
ПХЕН ЬЯН г 29 января. (ТАСС). 

Почти каждый десятый трудоспо
собный в Ю жной Корее не имеет 
работы. Как сообщило южнокорей
ское агентство Хабтон Тхонсин, по 
данным министерства здравоохра
нения и социа^іьного обеспечения 
Ю жной Кореи, число зарегистри
рованных безработных в стране 
составило 443.916 человек. Безра
ботные находятся на грани голод
ной смерти. Это признало южно- 
корейское министерство, сообщив
шее. что все зарегистрированные 
безработные «нуждаются в сроч
ной помощи».

СНЕГОПАД ^ 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ 

15 ДНЕЙ
ТОКИО, января. (ТАСС).' 15-й 

день почти беспрерывно идет снег 
на западном побережье острова Хон
сю. Толщина снежного покрова пре
высила уже два метра, а в одном из 
районов префектуры Ф укуи снег по
крыл землю слоем более 4 метров. 
Такого обильного снегопада в исто
рии побережья вѳ наблюдалось бо
лее 80 лет.

69 погибших, более сотни раненых 
и пропавших без вести, около 1.500 
разрушенных домов — таков итог 
этого самого сильного в истории 
страны снегопада. Почти на всем за
падном побережье прервано желез
нодорожное и автомобильное сооб-

И з  з а л а  с у д а

«КАЧКА»... НА СУШЕ
Близилась к  концу навигация. 

Речникам буксирного парохода 
«Суворов» Моряковской ремонтно
эксплуатационной базы предстояло 
совершить последний рейс. Нужно 
было к нему хорошо подготовиться. 
Однако капитан Плесницкий свои 
организаторские способности про
явил в другом. Он устроил коллек
тивную пьянку, а затем не менее 
дружную драку. Конец всему был 
положен в милиции, куда Плесниц
кий был доставлен в невменяемом 
состоянии.

Капитаны других пароходов Ла
рионов. Крылов. Антипьев решили 
«выручить» своего коллегу. Они 
дружно отправились в милицию. 
Трудно понять, что руководило 
ими. Они пили вместе с Плесниц-

ким и, очевидно, искренне жалели 
«пострадавшего». В милиции им 
разъяснили, чт® после того, как у 
Плесницкфго пройдет «качка», его 
выпустят. Все ушли, кроме самого 
«преданного» Это был капитан 
парохода «Герой Плоткин» А ^  
типьев. Он учинил дебош и оказал
ся вместе с Плесницким.

Недавне в Морякѳвке состоялась 
выездная сессия Томского районно
го суда. Разбиралось дело Антипь- 
ева и Плесницкого.

Хулиганы и дебоширы, забывшие 
честь и совесть, понесли заслужен
ное наказание. Суд приговорил 
Антипьева к  двум годам лишения 
свободы, а Плесницкого — к  одно
му году.

Д. СОКОЛЬНИКОВ.

іаоеооооаооаооваоаааоооо

ПОГОДА

По сообщению Томского гидро
метеорологического бюро, 30 янва
ря по Томской области ожидается 
небольшая облачность, без осад
ков. ветер южный. 5 — 10 метров в 
секунду, температура 8 — 13 гра
дусов мороза. '

31 января — 1 февраля по Том
ской области ожидается облачная 
погода с прояснениями, местами 
слабый снег, ветер западный. 5 — 
10 метров в секунду, температура 
ночью 12— 17, при прояснениях — 
19— 24, днем — 7 — 12 градусов 
мороза.

Редактор В. А . КУЗЬМ И Ч Е В .

щ М е а т /9
Томский областной 

драматический театр 
31 января — «Преступление 

Джо Келлера*. (Последний раз). 
Начало спектакля в 7 час. 30

СЕГОДНЯ В КИ Н О ТЕ А ТР А Х ;
Ш ирокоэкранный кинотеатр 

«Октябрь»
Голубой зал — «Поезд идет на 

восток» — 9-30, 11-20, 1-10, 3,
4-50, 6-40, 8-30. 10-20.

Зеленый зал —  «Азбука страха» 
— 12-10. 2-05, 4. 5-55, 7-50. 9-45. 
Для детей — «Веселые истории* — 
9. 10-35.

Кинотеатр имени М . Горького
Ш ирокоэкранный зал —  «Три 

мушкетера» — 9. 10-55, 12-50,
2-45. 4-40, 6-35, 8-40, 10-45.

Кинотеатр детского зрителя — 
«Дети капитана Гранта» — 9-30, 
11-10, 12-50, 2-30. «Будь счастли
ва, Анн!» — 4-20, 5-55, 7-25, 8-55. 
10-25.

Кинотеатр имени И. Черных
Большой вал — «Будь счастли

ва, Анн!» — 9. 10-30, 12, 1-30, 3. 
4-30. 6, 7-30. 9. 10-30.

Малый зал — «Поезд идет на 
восток» — 10. 11-45, 1-30, 3-15, 
5. 6-45, 8-30, 10-15.

Дом культз)ры энергетиков — 
«Военная музыка» — 7. 9. «Капи
тан «старой черепахи» — 5 час.

Клуб железнодорожников стан
ции Томск-П — «Разбитые мечты» 
— 4, 6. 8, J0.

TmrflJf ' I ***

Среда, 30 января 
18.30. Беседа «Роль химической 

промышленности в создании мате
риально-технической базы комму
низма». 18.45. «Экран знаний». 
Народный университет по телеви
дению «В авангарде времени». 
(Творчество художников-пере-
движников). 19.20. «Вам, товари
щи родители». 19.40. «Молодежь 
советского кино». Артист Олег Та
баков. 20.20. Спортивная кинохро
ника. 20.30. Играют музыкальные 
ансамбли. 20.45. Телевизионные но
вости. 21.00. Художественный 
фильм «Сказание о любви». 22.30. 
Изучаем английский язык.

21-я средняя школа г. Томска 
приглашает всех выпускников на 
традиционный вечер встречи, кото
рый состоится в субботу, 2 февра
ля, в 7 час. вечера.

Томскому областному управле
нию хлебопродуктов на постоянную 
работу требуется опытный юрис
консульт.

Обращаться: гор. Томск, переу
лок Сухоозерный, 13, отдел 
ров.

кад-

Томскому научно-исследователь
скому институту кабельной про
мышленности требуются инженеры: 
конструкторы, электрики, кабель
щики, инженеры по электронике.

Обращаться: г. Томск. улица 
Пушкина. 44. телефон 62-74. ^  ^

Сибирскому физико-техническо
му институту на постоянную работу 
требуются; радиоинженеры, метео
рологи, радиотехники, грузчики, 
уборщицы и кочегар.

Обращаться: гор. Томск. пло
щадь Революции. 1. в канцелярию, 
с 3 до 5 час. 2 — 1

Управлению карьерами требуют
ся: бульдозеристы, мотористы,
электрики, рабочие, слесари, газо- 
электросварщик, энергетик.

Обращаться; г. Томск, улица Ни
жне-Луговая, 37, отдел кадров.

4 — 1

Детскому саду М  30 г. Томска 
требуются прачка и сторож-двор
ник.

Обращаться: г. Томск. улица 
Красноармейская, 71-а.

Томскому водоканалтресту тре
буются: главный энергетик, началь
ник производственно-технического 
отдела, сменный инженер, электро
механик, мастер водомерной ма
стерской. механик по контрольно- 
измерительным приборам, слесари- 
водопроводѵики, слесарн-канали- 
зацнонники, электрики, рабочие 
всех строительных профессий, бух
галтер материальной группы.

Обращаться- г Томск, переулок 
Подгорный. 14. комната 9. 3 — 2

ВН И М А Н И Ю  П Р А В Л Е Н И И  КОЛХОЗОВ!

Органы государственного страхования области принимают 
на Д(^ровольное страхование яровые сельскохозяйственные 
культуры. Договоры страхования заключаются с колхозами юж
ных производственных управлений до 10 мая, северных— до 15 
мая 1963 года.

Госстрах несет ответственность за посевы яровых сельскохо
зяйственных культур в случае гибели или повреждения их от 
градобития, заморозков, наводнения, ливней, бурь, от огня на 
корню.

П РАВ ЛЕ Н И Я  КОЛХОЗОВ! Заключайте договоры страхова
ния сельскохозяйственных культур.
Управление государственного страхования по Томской области.^

Требуются: инженер или техник- 
строитель. слесарь-наладчнк прес
сового оборудования, токарь, коче
гары, механик по оборудованию, 
воспитатель в детский сад.

Одиноким предоставляется об
щежитие. Здесь же требуются: 
слесарь, сантехник и газосварщик 
в д. Копылово. Предоставляется 
благоустроенная квартира.

Обращаться; г. Томск, Иркут
ский тракт. 47 (остановка автобуса 
№  9 «Кирзавод №  2»), отдел кад
ров.

Детской больнице М» 1 г. Томска 
требуются: врач-днетолог, диет-се- 
стра, фнзиотехник, медицинские 
сестры, санитарки, уборщицы и 
сторож.

Обращаться: г. Томск. М осков' 
ский тракт, 4, к главному врачу.

Городскому ремонтно-строитель
ному управлению требуются; глав
ный механик, старшие прорабы, 
мастера по сантехнике, сантехни
ки, плотники, столяры, каменщики, 
печники, штукатуры, компрессор- 
щ ик н разнорабочие.

Здесь же продаются штакетник и 
горбыль.

Обращаться: г. Томск, улица Ал
тайская. 5. 2 — 2

На основании решения Томского 
горисполкома М  31 от 19 января 
1963 года «Об утверждении ста
вок арендной платы на земельные 
участки и береговые пространства 
на 1963 год», горкомхоэ просит 
всех арендаторов до 15 февраля 
с. г. переоформить в райкомхозах 
ранее заключенные договоры на 
аренду земельных участков. Дого
воры. заключенные ранее, недейст
вительны.

В случае пользоваі^ия земельны
ми участками без договора аренд
ная плата будет взыскана с приме
нением надбавки в размере 20 про
центов. 2 — 2

Коллектив счетоводно-бухгал
терской школы с глубоким при
скорбием извещает о преждевре
менней смерти преподавателя 

Ж ЕЛТО ВА
Анатолия Михайловича 

и выражает соболезнование 
жене покойного.

Отец, мать и сестра, сослу
живцы, глубоко скорбя, извеща
ют о преждевременной смерти 
горячо любимой дочери и сёст
ры, товарища по работе

Л АМ БРО ВОИ 
Светланы Александровны,

последовавшей 28 января.
Вынос тела 31 января, в 2 ча

са дня, из квартиры покойной 
(г. Томск, улица Болотникова. 
24).

Подшипниковому заводу тре
буются на постоянную работу: 
ученнкн-шлифовщики, токарн- 
операциокникн, фрезеровщики, 
токари-универсалы, слесари-водо
проводчики, кочегары, штампов
щики, разнорабочие и вахтеры.

Обращаться: г. Томск, Север
ный городок, отдел кадров, с 8 ча
сов до 16, кроме воскресенья.

10— 9

Томскому автомобильно-дорож
ному техникуму требуются: заве
дующий хозяйством, шофер, ла
борант, гардеробщицы.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени. Ленина, 115, к  директору.
_________________

Адрес редакции: гор. Томск, проел, им. Ленина. 66, телефоны; редактора —  37-37, заместителя редактора — 51-75, ответ, секретаря — 31-19, секретариата — 42-40. отделов: партийной жизни — 37-77 и 42-44, пропаганды — 47-45, 
советского строительства — 42-44, вузов, школ в культуры — 42-46, сельского хозяйства — 37-39, промышленного 37-75, овеем 37-38 и 31-47, ннформапяв ~  61-61, зам. зав. вздательством -> 52-23, бухгалтерна в отдела

объявлений — 37-38, стенографистка — 52-02,

К300557 г. Томск, типография № 2 полнграфвздата. Тираж 82.000. Заказ №  357


